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■ Dicta Carlos Pascual la línea que deben seguir autoridades   

México no aplica
al narco el estado
de derecho: EU
■ No basta con descabezar a los cárteles de la droga, señala el diplomático
■ Avala la postura de que autoridades no generaron la ola de violencia    
■ ‘‘Es pugna entre pandillas’’, afirma; también minimiza el tráfico de armas  

ENTREGA DE LOS PREMIOS DE CIENCIAS Y ARTES 2010 

Felipe Calderón encabezó la ceremonia en Palacio Nacional. La doctora Soledad Loaeza, colaboradora de esta casa editorial, lo recibió en la categoría de
Historia y Ciencias Sociales. En el acto, el Ejecutivo convocó a recordar ‘‘lo que tenemos y a fortalecer el país como lo han hecho a lo largo de sus carreras
los galardonados’’. También aseguró que los problemas nacionales se enfrentan sin autoritarismo ■ Foto Marco Peláez
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México, con
peor desempeño
económico que
Haití: Salinas
■ Para el ex presidente las
estrategias no responden a
necesidades de la población

Por ‘‘confusión’’,
la matanza de los
20 levantados
de Michoacán
■ Detienen a El Charro,
sucesor de La Barbie; el
primero detalla los crímenes

■ Ligan a 10 policías en el
homicidio de una madre y
sus dos hijas en Saltillo

■ 2ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL

Rabieta del
embajador
Zermeño en
acto en España
■ Recrimina a 2 reporteras
premiadas que narraron la
barbarie en Ciudad Juárez   
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ONU: crecen
las agresiones a
defensores de
derechos aquí  
■ La impunidad se convirtió
en un ‘‘mensaje macabro’’ 

Hacia Cancún: la
nueva exportación
mexicana 
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Integra provisionalmente la Comisión de Quejas, que estaba acéfala 

Exige el IFE a diputados elegir ya a los 3 consejeros 
 

FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 

Sin visos de acuerdo en la Cámara de Diputados para la pronta elección de consejeros, en el Instituto Federal 
Electoral (IFE) se realiza el trabajo con un consejo general incompleto. Ante tal situación integrantes del 
organismo y representantes partidistas instaron a los legisladores a alcanzar ya un pacto que resuelva este 
proceso. En la sesión de ayer, el consejero presidente, Leonardo Valdés, hizo un llamado respetuoso pero enérgico 
a los diputados para que se apresure un amplio consenso político que permita la designación de los consejeros. 
Luego, en conferencia de prensa, dijo que (pese a la demora de los legisladores) es necesario que la decisión se 
sustente en un amplio acuerdo, como única vía para que los nuevos consejeros tengan legitimidad de origen, es 
decir, con el apoyo de más de las dos terceras partes de los diputados. 

Mientras los consejeros se empeñaban en reiterar que el IFE seguirá cumpliendo con su trabajo, pese a la 
prolongación de las condiciones extraordinarias, el diputado panista Agustín Castilla, representante del Poder 
Legislativo en el consejo general del instituto, dejó entrever que no hay condiciones para que la negociación en San 
Lázaro rinda frutos pronto. El PRI, dijo, mantiene una posición inamovible que pone en riesgo la elección de 2012, 
en un contexto en el que “pareciera que están ganando los sectores duros. “Hay (priístas) que aseveran que en 
virtud de su fuerza mayoritaria están en derecho de proponer a dos consejeros. Está prevaleciendo la lógica del 
reparto de cuotas políticas y eso es algo que debemos desterrar. Ellos han adoptado la posición irreductible, lo cual 
imposibilita el avance de la negociación (…) Lo que buscan es preparar el camino para que su candidato, que 
pudiera ser Enrique Peña Nieto, llegara de manera tersa a la Presidencia”, dijo en entrevista. 

Cuando el representante del PRD, Rafael Hernández, denunció que la demora en la elección de consejeros es 
responsabilidad del PRI y que ese entrampamiento corresponde a una postura poco ética de la bancada de ese 
partido, la representante del tricolor, Mariana Benítez, contestó con una advertencia: Se está buscando generar 
consenso. Si el PRI deseara hacer uso de su mayoría, ya lo hubieran hecho. Con el consejo general del IFE 
incompleto y sin avances en San Lázaro –para elegir a tres consejeros de entre una lista de 17 finalistas–, el 
diputado Herón Escobar, del PT, atizó la polémica cuando señaló que el método actual de selección está caduco 
porque el reparto, con base en cuotas partidistas, redunda en un trabajo parcial de los consejeros. De inmediato, 
los consejeros refutaron la aseveración; le dijeron que la descalificación sin pruebas no ayuda y es ofensiva. 
Aseguraron que las decisiones en el IFE son autónomas. Con los tres asientos vacíos en la mesa de la sala del 
consejo se aprobó la integración provisional de la Comisión de Quejas, con los consejeros Marco Baños, Javier 
Guerrero y Alfredo Figueroa, quienes, a su vez, tienen que participar o encabezar otras comisiones. De igual forma, 
tras un largo debate, aprobaron el Catálogo de estaciones de radio y televisión de Coahuila, entidad que renueva 
gubernatura el año entrante. Doce concesionarios aseguran que carecen de condiciones técnicas para cumplir con 
las pautas –argumento que aceptan el PRI y el PVEM–; sin embargo, el acuerdo del consejo es que atiendan sus 
deficiencias operativas a más tardar el 16 de mayo entrante. La Constitución no hace excepciones, advirtió el 
senador Pablo Gómez. En otro asunto, rechazaron la denuncia presentada por el PAN en contra del gobernador de 
Nuevo León, Rodrigo Medina, por la difusión de dos promocionales de su informe de gobierno en un canal de 
televisión de cobertura nacional. El IFE resolvió que la competencia para conocer del caso es la Auditoría de esa 
entidad. 
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Debe el IFE incluir emplazamiento al cardenal por supuestamente llamar a votar contra el PRD 

Ordena el TEPJF indagar a fondo antes de llevar a SG denuncia 
contra Sandoval Íñiguez 

El tribunal electoral allana el camino para que el PRI concrete expulsión de José Murat 

FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 15 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó al Instituto Federal Electoral (IFE) 
investigar a fondo la denuncia del PRD contra el cardenal Juan Sandoval Íñiguez (quien supuestamente llamó a no 
votar por el sol azteca) y, sólo después de esta indagatoria, que debe incluir el emplazamiento al jerarca católico, 
envíe el expediente a la Secretaría de Gobernación, dependencia que por ley está facultada para amonestar a los 
ministros de culto. 

En otro tema, la sala superior del TEPJF allanó el camino para que el PRI continúe el proceso para expulsar de sus 
filas al ex gobernador de Oaxaca José Murat. El ex mandatario llevó sus argumentos ante el máximo tribunal 
electoral del país, el cual rechazó cada uno de los alegatos, especialmente el relativo a que no se le concedió 
derecho de audiencia, y los calificó de infundados. 

Del primer asunto, los magistrados aceptaron los argumentos del PRD para controvertir la decisión del IFE 
relativa al expediente contra el cardenal de Guadalajara y de Hugo Valdemar Romero, vocero de la arquidiócesis 
de México, a quienes acusa de haber trasgredido el código electoral. Si bien la norma en la materia no prevé 
sanción para ministros de culto que hayan incurrido en infracción, no es obstáculo para que el IFE realice las 
indagaciones en la materia, advirtieron los magistrados. 

En la sala superior se consideró que el secretario ejecutivo del IFE vulneró el principio de exhaustividad porque no 
hizo una investigación amplia y se limitó a verificar las pruebas documentales ofrecidas por el denunciante, sin 
emplazar a las personas señaladas. En el caso de Murat, el tribunal resolvió: Se confirma el acuerdo emitido por la 
Comisión Nacional de Justicia del Partido Revolucionario Institucional (el 26 de agosto pasado), mediante el cual 
se emplazó a José Murat Casab al procedimiento disciplinario de expulsión del citado partido político. El ex 
gobernador alegó que el procedimiento carece de los principios constitucionales de certeza y seguridad jurídica. 

En otros asuntos, el TEPJF confirmó una resolución emitida por el Consejo General del IFE que, entre otras 
cuestiones, sancionó a PRI y PVEM por las irregularidades halladas en el dictamen de la revisión de sus informes 
anuales de ingresos y egresos del ejercicio 2009. 

También revocó el acuerdo del Registro Federal de Electores que ordenaba actualizar la cartografía comicial 
conforme al Programa de Reseccionamiento 2009-2010. 
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Proceso para encabezar el blanquiazul 

Protagonizan panistas un inesperado debate 
GEORGINA SALDIERNA Y LUIS A. BOFFIL GÓMEZ 
Reportera y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 18 

En la recta final de la disputa por la presidencia nacional del PAN, el aspirante Gustavo Madero dijo ayer en 
Mérida que el PRI “tiene temor, pánico, a las alianzas partidistas, porque no quiere caer en un desPeñadero con su 
potencial candidato a la Presidencia de la República para 2012, Enrique Peña Nieto”. 

Paralelamente, en el Distrito Federal, Roberto Gil, Cecilia Romero y Francisco Ramírez Acuña, quienes también 
contienden por la dirigencia del blanquiazul, se reunieron con diputados federales de su partido y protagonizaron 
un inesperado debate sobre la situación en la que se encuentra este instituto político y las propuestas de cada uno 
para conducirlo en los próximos tres años. 

El encuentro, a puerta cerrada, se realizó en un restaurante del sur de la ciudad y asistieron 80 de 170 diputados 
del blanquiazul y, entre ellos, la coordinadora en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota. De ellos poco 
más de 40, con consejeros nacionales. 

Los tres aspirantes se comprometieron a respetar la decisión que tome la bancada en caso de que su coordinadora, 
Josefina Vázquez Mota, decida dejar ese cargo para buscar la candidatura presidencial del blanquiazul. 

La diputada panista, a su vez, apuntó que cada candidato tiene su propia visión del partido, pero todos coinciden 
en la necesidad de fortalecerlo. 

Gustavo Madero aseguró durante su gira por Yucatán que a diferencia del PRI, Acción Nacional quiere salir 
fortalecido en su proceso de elección interna, el cual se realizará el próximo 4 de diciembre. 

Tenemos cinco candidatos y un proceso democrático, mientras que los priístas juegan con dados marcados y una 
elección simulada, añadió. 

La prioridad del PAN, con o sin alianzas, es la Presidencia de la República y los panistas demostrarán que pueden 
gobernar mejor que los priístas, añadió el senador. 

Al tocar el tema de la inseguridad, declaró: Durante décadas fuimos permisivos e ignorantes y hoy enfrentamos las 
consecuencias; los hijos de la fregada son los delincuentes, quienes secuestran, quienes matan y el gobierno de 
Felipe Calderón actúa de manera histórica contra una enfermedad expansiva que corrompe espacios de la 
sociedad y del gobierno. 
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Este año sólo se destinará 1.5 millones de pesos a ese rubro 

Incumple el PRD con apoyo a mujeres; prevén sanciones 
ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 18 

Contrario a sus postulados de igualdad y defensa de género, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
incumple con destinar 2 por ciento de su presupuesto para el avance político de las mujeres, como establece el 
Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales. Esta omisión le ha generado multas constantes. 

La secretaria de género del partido, Jezabel Galván, señaló que este año debían ejercer más de 7 millones 800 mil 
pesos, pero sólo será un millón y medio más o menos, por lo cual se espera otra multa para el instituto político. 

En entrevista, señaló que el PRD nunca ha podido cumplir con dicho ejercicio, y me sorprende que no ha logrado 
comprobarlo, aunque simulan que lo aplican. 

Citó como ejemplo que el PRI comprueba más de 2 por ciento en mil cosas: paquetería, libros, teléfonos, viajes. 

Resaltó que en 2008, el PRD tenía para ejercer en el avance político de las mujeres 8 millones 484 mil 197.72 
pesos, pero “lo destinado fue de cero pesos, cero centavos y nos multaron con un millón 696 mil. 

“Un año después, de 9 millones 109 mil 411 pesos sólo ejercimos un millón 700 mil, “y nos vuelven a sancionar con 
3 millones de pesos por ser reincidentes. Ahora estamos tratando de que no nos vuelva ocurrir. Hemos hecho 
actividades; pero nos las consideran acciones específicas y nos dicen que no hay recursos. 

Tratamos de ir a los estados para visitar a las compañeras, pero en la dirigencia nacional lo asumen como un 
asunto de corrientes, indicó Galván. 

Culpó de la omisión al presidente nacional, Jesús Ortega Martínez; a la secretaria general, Hortensia Aragón, y al 
secretario de Finanzas, Javier Salinas. Hablo de los tres porque la secretaria general se tiene que enterar a qué 
vamos, el presidente para qué y el de Finanzas suelta el recurso, pero no tienen la visión de asumir que uno piensa 
institucionalmente; ellos creen que vamos a hacer cosas de nuestro grupo (en su caso Izquierda Democrática 
Nacional). 

Las integrantes del secretariado general, a decir de Jezabel Galván, pretenden realizar por segundo año 
consecutivo el encuentro nacional de mujeres perredistas. Programaron efectuarlo a finales de este mes, pero 
tuvieron que recorrerlo para los días 9, 10 y 11 de diciembre. Con todo y sus limitaciones, se calcula que tendrá un 
costo de un millón de pesos. 

Asimismo, criticó la actitud de la dirigencia nacional del PRD hacia la cuestión de género, toda vez que 
supuestamente tienen puesta la bandera de las mujeres, pero realmente no ejercen recursos. 
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Descarta Jesús Ortega que el partido se pueda resquebrajar 

Se oponen grupos perredistas a integrar una comisión para 
renovar la dirigencia 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 18 

Las corrientes perredistas que se oponen a la permanencia de Jesús Ortega como presidente nacional del partido 
expresaron su desacuerdo con la resolución de la Comisión Política Nacional de integrar una comisión que se 
encargue del procedimiento para renovar la dirigencia en marzo próximo. 

Gilberto Ensástiga, Carlos Sotelo y David Cervantes señalaron que eso va contra el mandato del Congreso 
Nacional, el cual indicó que ese procedimiento debe realizarse el 5 de diciembre próximo, y el acuerdo de instalar 
una mesa de diálogo entre las corrientes para encontrar una salida. 

Jesús Ortega, por su parte, afirmó que este instituto político adoptará una actitud responsable pese a las fricciones 
internas que se han dejado ver recientemente, las cuales, consideró, responden a la intención de adelantarse a la 
definición de la candidatura presidencial de 2012. 

En comunicado, rechazó que pueda generarse un resquebrajamiento del instituto político por las disputas 
internas, aunque pidió esperar a que lleguen los tiempos para tomar las definiciones electorales que correspondan. 

Por separado, Ensástiga, de la Red por la Unidad Nacional de las Izquierdas; Carlos Sotelo, de Democracia Social; 
y David Cervantes, de Izquierda Social, se oponen a que se integre una comisión para atender lo relativo al cambio 
de dirección nacional. 

El primero dijo que no se puede acatar esas resoluciones cuando la Comisión Política Nacional no ha podido 
solucionar los conflictos internos y lograr que el PRD sea sólido y estable. Se necesita una mesa de diálogo 
nacional y no encerrarse en un espacio que no es garantía de nada. 

Sotelo, por su parte, sostuvo que no se pueden andar con frivolidades ni superficialidades, cuando hay una línea 
política que se debe rescatar y se pronunció porque se realice un nuevo congreso nacional o un referéndum para 
que se sometan a consideración de la militancia las alianzas con el PAN. 

Cervantes advirtió que en la reunión nacional programada para el 4 de diciembre un grupo de ocho corrientes 
discutirán un plan de acción que impida prolongar la actual gestión hasta marzo 
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Anuncia PRD-Edomex convocatoria a internas 
ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 36 

Toluca, Méx. El Consejo Estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) sesionará el próximo sábado para 
aprobar la convocatoria para la selección del candidato a la gubernatura del estado de México, informó su 
dirigente estatal, Luis Sánchez Jiménez. Este consejo, dijo, deja claro que el PRD no ha escogido abanderado, pese 
a que el movimiento de Andrés Manuel López Obrador ha impulsado como candidata a la senadora Yeidckol 
Polevnsky. Ese día se definirá el método de selección. La sesión está programada para las 10 horas en Toluca y se 
espera un ríspido debate. El proceso es para los militantes. Si la senadora cumple los requisitos podrá participar, 
señaló. 

 

Convocan al pueblo a la insurgencia electoral de masas para vigilar el respeto al voto 

Forman 80 grupos movimiento de unidad por la candidatura 
presidencial de AMLO 

Participan organizaciones campesinas y urbanas que cierran filas para postular al tabasqueño 

ALFREDO MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 16 

Con la participación inicial de alrededor de 80 organizaciones, este miércoles se constituyó un movimiento social 
de unidad popular nacional por un gobierno democrático en México, en alianza con el político tabasqueño Andrés 
Manuel López Obrador. En conferencia de prensa efectuada en el hotel Marbella de la capital del país, 
representantes de diversas agrupaciones de corte progresista suscribieron el documento denominado Plan de la 
ciudad de México, en el que se exponen los objetivos del movimiento y su justificación histórica. 

Una de las propuestas es la convocatoria al pueblo mexicano para que en los comicios federales de 2012 se sume a 
una insurrección electoral de masas, es decir, una movilización social encaminada a vigilar que se respete el voto 
en cada uno de los 300 distritos en que se divide el país, durante la próxima jornada en que se elegirá al nuevo 
Presidente de la República. La reunión estuvo presidida por José Jacobo Femat, dirigente de la Central de 
Organizaciones Campesinas y Populares (Cocyp); Benito Bahena Lome, secretario general de la Alianza de 
Tranviarios de México, y Eduardo Miranda Esquivel, presidente colegiado de la Unión de Juristas de México, 
entre otros personajes. El abogado Miranda Esquivel, uno de los pilares de esta propuesta de unidad popular 
nacional, sostuvo que el objetivo principal de esta unión de fuerzas sociales con tendencias idealistas de izquierda, 
es cerrar filas en favor de la posible candidatura de López Obrador a la Presidencia de la República. 
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Como testigos de honor del Plan de la ciudad de México participaron Ricardo Cantú y Alfonso Durazo, de la 
asociación civil Encuentro, y Jesús Martín del Campo, secretario de Trabajo del gobierno legítimo que encabeza el 
ex jefe de Gobierno del Distrito Federal. Entre las organizaciones que conforman este movimiento destacan el 
Consejo Nacional de Trabajadores; Dignidad Ciudadana; Cooperativa Para ti; Federación de Cooperativas de Cine 
y Medios Audiovisuales; los frentes Democrático Nacional de Organizaciones Sociales y Productivas, de Escuelas 
Democráticas Febrero 25, Nacional Social y Popular de Organizaciones Sociales del DF, así como los movimientos 
Michoacán, Migrante Mesoamericano, Socialismo Nuevo y Urbano del Poder Popular de la Zona Metropolitana de 
la Ciudad de México, además de la Organización Nacional del Poder Popular y la Unión de Cooperativas de 
Actividades Diversas del Distrito Federal. 

 

 

Busca PRI destituir al titular de la Comisión de Salud en la 
Cámara 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 23 

El PRI en la Cámara de Diputados presentará en la sesión de este jueves un punto de acuerdo para solicitar la 
destitución del presidente de la Comisión de Salud, el panista Miguel Osuna Millán, quien pretende frenar la 
discusión de la reforma a la Ley General de Salud, que ampliaría a febrero próximo el plazo para la renovación de 
registros sanitarios de farmacéuticas mexicanas. 

Al cierre del periodo de sesiones anterior, diputados del PRI, PRD y PVEM cuestionaron que Osuna Millán se 
colocó del lado de las trasnacionales, al impedir que los laboratorios nacionales pudieran renovar sus registros, y 
señalaron que ese límite se impuso en acuerdo con las trasnacionales y la Comisión Federal para la Prevención 
contra Riesgos Sanitarios, a cargo del ex diputado panista Miguel Ángel Toscano. 

 

 

Visita Aguilar Padilla a Calderón en Los Pinos 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 36 

El presidente Felipe Calderón se reunió ayer en la residencia oficial de Los Pinos con el gobernador saliente de 
Sinaloa, Jesús Aguilar Padilla, a quien expresó que siempre contará con la cooperación de las instituciones 
federales para mejorar la calidad de vida de los sinaloenses. También dialogaron sobre los principales temas de la 
agenda nacional y los retos de seguridad y desarrollo económico de Sinaloa, según un comunicado. 
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Hacienda deberá informar también sobre procesos perdidos ante la PGR 

Ordena el Ifai publicar número de casos abiertos por supuesto 
apoyo al terrorismo 
ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 16 

El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) –con el voto disidente de la 
comisionada Sigrid Arzt– ordenó a la unidad de inteligencia financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público hacer público el número de expedientes abiertos por acciones vinculadas con presunto lavado de dinero y 
financiamiento al terrorismo. 

Además, tendrá que informar la fecha de inicio y conclusión de la indagatoria respectiva, así como de los casos 
perdidos ante la Procuraduría General de la República (PGR) y los tribunales. 

De los montos económicos recuperados, las autoridades hacendarias deben hacer una búsqueda exhaustiva en sus 
unidades administrativas, y si no encuentra la información, declarar oficialmente su inexistencia. El solicitante de 
dichos datos pidió los nombres de las personas o funcionarios detenidos, encarcelados y excarcelados, además de 
los montos recuperados por Hacienda, expedientes generados y cerrados, casos perdidos y solventados en la PGR 
y los tribunales, y resultados de su actuación. La comisionada ponente Arzt Colunga explicó que salvo el último 
punto, del resto la dependencia federal declaró la inexistencia y remitió al ciudadano a la PGR para conocer del 
curso de las indagatorias, por no ser una función de su ámbito. 

En alegatos con el Ifai, Hacienda dijo tener, a partir de 2004, el número de cada expediente, tipo de denuncia, 
oficio abierto en la unidad de inteligencia financiera y nombres de los denunciados, pero reservó la información; 
Artz confirmó la clasificación, y de los casos perdidos por la PGR en tribunales, también confirmó la inexistencia, 
porque esa información compete al ámbito judicial. Jacqueline Peschard, María Marván, Ángel Trinidad y María 
Elena Pérez-Jaén advirtieron que dar a conocer el número del expediente no afecta la indagatoria, y aunque la 
pesquisa se resuelve en el ámbito judicial, por ley la unidad de inteligencia financiera de Hacienda debe realizar un 
seguimiento de los casos; incluso –señalaron–, le compete recabar estadísticamente los datos. Por tanto, puede 
informar de ellos. 

Aparte, el Ifai ordenó una vez más a la Secretaría de la Función Pública (SFP) hacer una búsqueda exhaustiva y 
entregar copias de la impresión de los correos electrónicos de su titular, Salvador Vega Casillas. Sólo se pidieron 
los correspondientes a mayo, y la SFP alegó que ya no existen ni en la bandeja de entrada ni en la de salida. En 
alegatos, el instituto reiteró que emitió lineamentos (en 2007) donde precisa que los correos electrónicos son 
documentos institucionales, en términos de la Ley Federal de Transparencia. En caso de ser desaparecidos hay 
consecuencias legales. Por ello, en respuesta al Ifai, la SFP rectificó y alegó que antes de que Vega los desechara, se 
imprimieron y enviaron a las unidades administrativas competentes para su debida atención. 

No es la primera que vez que la secretaría responde así. Igual se condujo ante una solicitud de La Jornada, y 
aunque el Ifai le ordenó entregarlos, respondió que, para la localización de los correos, tendría que acudir a revisar 
en todas las áreas administrativas de la dependencia. 
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Violencia en Ciudad Juárez 

Indignan al embajador Zermeño críticas al gobierno de 
Calderón 

Luz Sosa y Sandra Rodríguez reciben premio en Madrid 

El representante en España encara a comunicadoras que denunciaron la impunidad que padece México 

La actitud del panista demuestra la intolerancia que caracteriza a la administración actual, sostienen las 
periodistas 

ARMANDO G. TEJEDA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 2 

Madrid, 24 de noviembre. El embajador de México en España, el panista Jorge Zermeño Infante, abandonó 
indignado y de forma precipitada la ceremonia de entrega de los premios del periódico español El Mundo, que en 
esta ocasión reconoció la labor de dos periodistas mexicanas de El Diario de Ciudad Juárez, Luz Sosa y Sandra 
Rodríguez. El político conservador criticó la descripción que en el acto se hizo de la situación de la libertad de 
expresión en México, no sólo por parte de las dos reporteras galardonadas, que denunciaron el clima de 
impunidad que prevalece en la barbarie desatada por una supuesta guerra necesaria, sino por las palabras del 
propio director del rotativo español, Pedro J. Ramírez, quien afirmó que México es el país más peligroso del 
mundo, por delante de Irak. El máximo representante de la diplomacia mexicana en España acudió a la sede 
central del periódico El Mundo, que pertenece al grupo Unidad Editorial, en respuesta a una invitación cursada 
por el propio diario conservador y por la presidenta del grupo y académica de historia Carmen Iglesias, quien a su 
vez es la presidenta del Consejo España-México. Además, el embajador estuvo acompañado durante la ceremonia 
por el alcalde de Madrid, el conservador Alberto Ruiz-Gallardón, y altos ejecutivos del grupo mediático. 

Sandra Rodríguez y Luz Sosa recibieron el galardón y una de ellas –Sosa– leyó un mensaje que habían acordado 
antes y en el que expusieron la situación en la que tienen que realizar su trabajo informativo todos los días. 
Hicieron una mención especial a dos de sus compañeros asesinados recientemente, Armando Rodríguez y Luis 
Carlos Santiago Orozco, cuyos homicidas siguen en la calle como otra muestra de que prevalece la impunidad. Las 
reporteras mexicanas expusieron ante el auditorio español, presidido por la ministra de Cultura, Ángeles 
González-Sinde, que su trabajo y el del resto de sus compañeros del periódico juarense lo hacen con valentía para 
denunciar al mundo un conflicto de intereses que ha puesto a esta ciudad como una terrible víctima, mientras el 
discurso oficial cataloga a la mayoría de las víctimas como delincuentes. 

Precisamente, además de insistir en la impunidad y en la falta de garantías públicas para informar con libertad en 
México, las dos periodistas denunciaron que gran parte del país y, sobre todo, su ciudad está inmersa en una 
barbarie sin más explicación que la impunidad que lo corroe todo. Sosa recordó entonces el caso del reportero 
gráfico Luis Carlos Santiago y el largo y tenso proceso en el que su periódico ha reclamado justicia sin éxito.  
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“Concluimos que no había ninguna autoridad capaz de resolver nuestra demanda de justicia, ni la de miles de 
familias, pues sólo el crimen era la autoridad de facto. Sobre todo porque el discurso oficial se empeña en 
presentar la mayor masacre en la historia reciente de México como un calculado saldo de víctimas colaterales de la 
supuesta guerra necesaria”. Una vez expuesta su visión sobre la libertad de expresión en México y tras denunciar 
la impunidad de los crímenes contra periodistas, Sosa volvió a la mesa tras recibir un cálido aplauso. Entonces el 
embajador mexicano, molesto e indignado, recriminó a la académica Carmen Iglesias y a la propia Luz Sosa la 
imagen que se estaba dando de México, que le dolía mucho que se dijera que había impunidad cuando eso no es 
verdad y que estuviera amenazada la libertad de expresión. 

Hubo un rápido intercambio de palabras con la periodista premiada, en la que de nuevo el político panista le 
reprochó su mensaje y le reclamó su afirmación de que México es un país peligroso para ejercer el periodismo. La 
informadora respondió que en Ciudad Juárez la situación es así y el culpable de todo esto es el presidente Felipe 
Calderón. Después de esa escaramuza verbal, el embajador mexicano abandonó la ceremonia visiblemente 
indignado y de forma apresurada, mientras le acompañaba atónito el alcalde de la capital española y la observaba 
con perplejidad el resto de los asistentes. Zermeño Infante es embajador de México en España desde junio de 
2007, después de haber sido el presidente del Congreso durante la polémica toma de posesión de Felipe Calderón 
como Presidente de México. Después del desaire del político mexicano, las periodistas ratificaron sus palabras y 
añadieron que es gratificante que reconozcan el trabajo del periodismo valiente que se hace en Ciudad Juárez, 
pero sólo lamento que una vez más el gobierno de Felipe Calderón, a través de su embajador Jorge Zermeño, 
muestra la intolerancia que caracteriza a esta administración federal, al decirme en la mesa que no era cierto que 
México fuera un país peligroso para los periodistas. 

De alguna manera las palabras de las dos reporteras fueron refrendadas por el director de El Mundo, Pedro J. 
Ramírez, quien recordó el informe de Reporteros sin Fronteras en el que se describe a México como el país más 
peligroso del mundo por delante de Irak y que “frente a la censura que viene acallando a los periodistas de México, 
Sandra es una experta en el tema de los asesinatos de mujeres en Ciudad Juárez, y Luz es experta en información 
policiaca y de los crímenes en la lucha de los cárteles por el control de la droga, y es capaz de reflejar con una 
pluma brillante y vigorosa ese panorama que se vive en las calles de la ciudad fronteriza”. El periodista español 
también destacó una de las denuncias centrales del trabajo de sus colegas mexicanas, la de humanizar a las 
víctimas frente a un discurso oficial que cataloga a los muertos como malandros, que son criminales por el hecho 
de morir por las balas del fuego cruzado. No se trata de perros, sino de personas atrapadas en un círculo mortal, 
del que también son culpables unas estructuras sociales injustas, dijo Ramírez. 

En lo que va de este año se han registrado 14 asesinatos de periodistas en México, uno más que los 13 acribillados 
en 2009 en ocho estados. Estos datos, los más altos de la historia reciente, provocaron que en agosto pasado tanto 
la Organización de las Naciones Unidas (ONU) como la Organización de Estados Americanos (OEA) coincidieran 
en la advertencia de que la libertad de expresión está amenazada por el crimen organizado y por la impunidad en 
el país. Otro dato que confirma esta situación es que en los pasados 10 años han sido asesinados 68 periodistas, de 
los cuales 55 han muerto en los cuatro años de gobierno de Felipe Calderón. En el acto, también fueron 
reconocidos los propietarios de dos periódicos de Venezuela: Miguel Henrique Otero, de El Nacional, y Andrés 
Mata Osorio, de El Universal. El jurado de esta edición, que decidió los dos galardones por unanimidad, estuvo 
encabezado por los directores de cuatro periódicos de Europa: Pedro J. Ramírez (El Mundo); Ferruccio de Bortoli 
(Il Corriere della Sera); Alan Rusbridger (The Guardian), y Laurent Joffrin (Libération), además de cuatro 
miembros independientes, los escritores Carmen Posadas y Arturo Pérez Reverte; el columnista cubano Raúl 
Rivero y el filósofo Fernando Savater. 
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Turbia entrega de gobierno en Oaxaca: consejo 
AGUSTÍN G. SAMARIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 37 

Oaxaca, Oax., 24 de noviembre. El consejo ciudadano de vigilancia de la transición gubernamental, instituido por 
el gobernador electo Gabino Cué Monteagudo, denunció que la entrega y recepción del gobierno es “un proceso 
opaco, sin interés por la transparencia”. 

Francisco Álvarez Figueroa, coordinador del consejo, dijo que en las cinco reuniones entre los equipos de enlace de 
los gobiernos entrante y saliente sólo se informó de manera general sobre los recursos y responsabilidades que 
habrán de recibirse. 

Por tanto, no hay garantías de que se dará seguimiento a los planes, programas y acciones del gobierno. En los 
hechos, lamentó, es como si el procedimiento de entrega y recepción no se hubiera llevado a cabo. 

Benjamín Robles Montoya, secretario técnico del equipo de transición de Gabino Cué, coincidió con Álvarez 
Figueroa y señaló que el proceso se llevará a cabo una vez que entre en funciones la nueva administración y el 
gobernador haya nombrado a los integrantes de su gabinete. 

“Ulises Ruiz Ortiz estableció lineamientos que permitieron algunas reuniones en las cuales sólo podían darnos 
información verbal. Y así lo hicieron. No nos han dado ni un pedazo de hoja”, afirmó. 

Comentó que la Secretaría de Finanzas no entregó la información solicitada para la elaboración del paquete fiscal 
2011, que se tiene que presentar al Congreso local el 5 de diciembre. 

“Pedí que nos informaran por escrito a cuánto ascendían los pasivos del gobierno. Ulises Ruiz dice que José Murat 
le dejó 2 mil millones de pasivos, pero no sé si nos va a dejar 4 mil o 5 mil millones, que es lo que yo creo que 
existe”, señaló. 

Álvarez Figueroa dijo que no se recibió información sobre las gestiones para solucionar el conflicto de San Juan 
Copala ni acerca de los beneficios para las comunidades indígenas afectadas por proyectos de generación de 
energía. Tampoco se entregaron datos sobre desempleo, migración ni obras. 
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Amalia García se dice víctima de “linchamiento político” basado en manipulación de datos 

Avala el gobernador informe sobre presuntas corruptelas en 
Zacatecas 

La Secretaría de Finanzas prestó sin garantías $368.3 millones y nunca los cobró, señala auditor 

Se ocultó al Congreso estatal un sobregiro por más de 2 mil 400 millones de pesos en este año 

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ Y ALMA E. MUÑOZ 
Corresponsal y reportera 
Periódico La Jornada 
Jueves 25 de noviembre de 2010, p. 35 

El gobernador de Zacatecas, el priísta Miguel Alonso Reyes, respaldó ayer “totalmente” el informe que el contralor 
Guillermo Huízar Carranza presentó la noche del martes sobre presuntas irregularidades “graves” que habrían 
cometido funcionarios de la pasada administración perredista. Huízar Carranza dio a conocer los resultados de 23 
“actos de fiscalización” a distintas áreas, programas y periodos de la administración de Amalia García Medina. En 
conferencia de prensa en la sala de recepciones del palacio de gobierno de Zacatecas, se mostraron en dos 
pantallas de video documentos, facturas y los nombres de personas y empresas involucrados en el presunto daño 
patrimonial al erario. El contralor afirmó que las investigaciones fueron “minuciosas”, y todo lo presentado está 
“cabalmente documentado”. 

Entre las irregularidades destacan 92 préstamos personales a periodistas, empresarios y funcionarios del gabinete 
por 368 millones 300 mil pesos. El dinero se entregó prácticamente a fondo perdido, sin exigir garantías ni tratar 
de recuperar los fondos, además de que la Secretaría de Finanzas ni siquiera tenía atribuciones legales para 
conceder dichos créditos. Entre los beneficiarios de los préstamos están el diputado local Gerardo Romo Fonseca, 
ex dirigente estatal del PRD y ex coordinador de campaña de Antonio Mejía Haro, quien fue candidato a la 
gubernatura de Zacatecas. Recibió 480 mil pesos que no ha pagado. También aparece el ex diputado panista y 
fabricante de quesos Francisco Dick Neufeld, con 2 millones 500 mil pesos; Cruz Cárdenas Delgado, ex empleado 
del sistema estatal para el Desarrollo Integral de la Familia, con cinco millones de pesos, y el empresario Rafael 
López de Lara, con 10 millones. 

Asimismo figuran los constructores Guadalupe Bañuelos Robles, con ocho millones de pesos; Jonathan Bañuelos 
Martínez, con cinco millones, y Sandra Iliana Bañuelos López, con tres. Francisco Javier Cortés Navia, ex director 
del Instituto del Deporte, recibió un millón de pesos; al fabricante de pisos y azulejos Pablo Carlos Reimers 
Morales se le entregaron cinco millones, al igual que al ex secretario de Desarrollo Económico Nicolás Castañeda 
Tejeda. La hoy diputada federal Claudia Anaya Mota, ex titular de la Comisión Estatal de Atención a Personas con 
Discapacidad, obtuvo 200 mil pesos. El líder frijolero Martín Vaquera Huerta obtuvo 600 mil pesos sin garantía 
alguna; Enrique Alcalá Gallegos, ex director de la Junta Intermunicipal de Agua Potable de Zacatecas, recibió 100 
mil; al empresario restaurantero de origen argentino Marcelo Enrique Windler le prestaron tres millones de pesos, 
y al constructor Ángel Menchaca Calderón, 10 millones. 
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El contralor informó también que entre el primero de enero y el 12 de septiembre del 2010 la entonces 
gobernadora Amalia García Medina incurrió en un sobrejercicio presupuestal superior a 2 mil 400 millones de 
pesos en distintas dependencias, sin contar con respaldo financiero y sin informar a la legislatura. Otro de los 
presuntos desfalcos al erario denunciado por el contralor del estado involucra a Nicolás Castañeda Tejeda, quien 
desde la Secretaría de Desarrollo Económico financió con 478 millones de pesos el Proyecto Aeroespacial de 
Zacatecas, que se entregó a la maquiladora estadunidense de partes de avión Triumph Group”. 

De entrada, denunció Huízar Carranza, “la viabilidad económica del proyecto no ha satisfecho los estándares de 
esa dependencia para acciones similares”. Además, falta analizar el compromiso que firmó Amalia García para 
pagar a la empresa estadunidense  “4 mil 800 dólares anuales por cada empleo generado”, lo que pone en duda la 
conveniencia del proyecto, dijo. La ex mandataria, señaló Huízar Carranza, tampoco pudo demostrar ante la 
Secretaría de la Función Pública el uso que dio a 610 millones de pesos de los programas federales Fondo 
Regional, el Programa de Agua Potable, Alcantarillado y saneamiento en Zonas Urbanas y el Programa para la 
Construcción y Rehabilitación de Sistemas de Agua Potable y Saneamiento en Zonas Rurales. Según el auditor, no 
se sabe en qué se gastó ese dinero, y el actual gobierno deberá rembolsarlo a la Federación. 

Todas las empresas y personas señaladas, advirtió, serán notificados sobre estas anomalías y tendrán 15 días para 
responder. Si no lo hacen, la Contraloría del estado iniciará un procedimiento resarcitorio y presentará “de 
inmediato” a la Procuraduría General de Justicia del Estado las denuncias penales correspondientes por “daño 
patrimonial, fraude, abuso de confianza y los que resulten”. 

La ex mandataria descarta defenderse por la vía legal 

En la ciudad de México, la ex gobernadora Amalia García Medina ofreció anoche una conferencia de prensa para 
precisar (no desmentir, como respondió a pregunta expresa) las anomalías en el uso de recursos públicos durante 
su gestión. 

García leyó un texto en el cual sostuvo que el informe de Guillermo Huízar es “un claro afán de linchamiento 
político por la manipulación tendenciosa con que se presentó la información”, y “una flagrante violación de las 
garantías constitucionales de todas y cada una de las personas aludidas directa o indirectamente”. 

Sin otro documento que ese texto, la ex gobernadora se presentó flanqueada por el presidente nacional del Partido 
de la Revolución Democrática, Jesús Ortega (con quien peleó la dirigencia en 1999), por Carlos Navarrete, 
coordinador de los senadores perredistas, y por la secretaria general, Hortensia Aragón, además de algunos 
diputados federales. 

Amalia García dijo que no interpondrá recurso alguno para defenderse y leyó una carta dirigida a su sucesor, 
Miguel Alonso Reyes, en la que se limita a rechazar las imputaciones en su contra, las que calificó de ”cacería de 
brujas”. 

Sostuvo que no caerá “en la provocación de abonar a un escándalo mediático, cuyo objetivo es la confrontación y la 
división política en la entidad. Me niego a ser un instrumento para desviar de la atención de los ciudadanos del 
país y de Zacatecas sobre otros temas importantes para el estado, relacionados con la creciente inseguridad y la 
falta de atención a las necesidades de la gente, que son prioridades de todo gobierno”. 
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Astillero 

En paz... (aunque no lo parezca) 

¡Pas, pas!, en realidad 

Al quite, Salinas y Pascual 

Zacatecas, ajuste de cuentas 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El concepto de paz cruzó ayer pecho a tierra diversos tiroteos declarativos. Las alambradas discursivas pretendían 
fijar el origen o la dimensión de esa presunta situación calma e incluso hubo momentos casi sicodélicos en los que 
se decretó la existencia de una paz que nadie ve, sino pavorosamente todo lo contrario. Paz convertida en ¡pas! 
(sonido multiplicable al ritmo de algún cuerno de chivo usado como instrumento músico), con Fe-RIP-e Calderón 
insistiendo en su adecuación del ideal democrático como presunta explicación de percepciones alteradas de la 
realidad nacional en las que, aunque no lo parezca, es posible que México viva, aun con sus desafíos y problemas, 
una democracia y una relación entre los mexicanos que nos permite estar hoy aquí reunidos en el corazón político 
del país y en paz, según expresó ayer al entregar, entre el blindaje acostumbrado, los premios nacionales de 
ciencias y arte. 

Carlos Salinas, quien se autodenominó un desempleado, según despachos periodísticos de Internet, concurrió en 
defensa de Felipe Calderón y dijo, en una reunión organizada por una casa de bolsa, que éste ha tomado acciones 
decididas, valientes, para enfrentar estas circunstancias y la ciudadanía está esperando resultados que le den más 
tranquilidad y paz. Linduras verbales del mánager de El Toluco Peña, quien sugiere que habiendo tranquilidad y 
paz los ciudadanos desean que les den más, convertidos en una especie de insaciables consumidores de 
apaciguamiento, enviciados usuarios de silencio conventual. 

Otra autoridad en la materia –es decir, en meter la cuchara en el calderón fallido, que se supone debería ser 
soberano– ha sido el interventor estadunidense, Carlos Pascual, quien filosofó para explicar que la guerra contra el 
narco no provocó la violencia, sino las pugnas entre bandas de otros delincuentes. En El Colegio de México, el 
embajador gringo dio apoyo a las políticas calderonistas, insistió en que no debe darse marcha atrás ni abrir 
paréntesis en esas batallas, desestimó el sentido insurgente de los negociantes de las drogas, pues estos no buscan 
el poder político, sino impunidad, y valoró que conviene seguir invirtiendo en reformas judiciales y policiacas. In 
gold we trust. 

La paz y sus interpretaciones y matices expresados en las cúpulas nada tenían que ver con la realidad nacional. 
Mientras en Monterrey caía un avión militar y morían cuando menos cinco miembros de la Fuerza Aérea 
Mexicana, el vocero del gobierno federal para condolencias y otros anuncios, Alejandro Poiré, daba a conocer por 
la tarde la decisión de mantener una mayor presencia de soldados y policías en el noreste, específicamente en 
Tamaulipas y Nuevo León, cuyos gobernadores agradecieron tales refuerzos. El licenciado Blake, secretario de 
Gobernación, aprovechó para reiterar que el crimen es el causante y responsable único de la violencia que vive el 
país. ¿Paz? Sí, la paz de los sepulcros. 
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Astillas 

El tiempo de los ajustes de cuentas ha llegado a Amalia García y su hija Claudia Corichi, a quien la entonces 
gobernadora de Zacatecas entregó una especie de vicegubernatura ejecutiva que combinaba el manejo de política y 
negocios estatales con una senaduría familiar. Ajuste de cuentas numéricas y no sólo políticas. El dinero público, 
su aplicación caprichosa, discrecional o irregular, y los dictámenes y auditorías que han dado forma técnica a lo 
que socialmente fue un escándalo durante la administración de las dos García, es decir, la presunción, 
ampliamente extendida, de que había mal uso de los recursos públicos, de lo cual se colegía lo que aún no es 
probado jurídicamente pero políticamente ya fue sentenciado con la derrota del candidato amalista a la sucesión: 
la apropiación privada de lo colectivo. Lo político queda ahora en el terreno jurídico: el gobernador actual, Miguel 
Alonso Reyes, apoya el trabajo de su contralor, Guillermo Huízar Carranza, a partir del cual se ha dicho que en el 
periodo de las García hubo saqueo, desfalcos y corrupción generalizada. Si en verdad le anima un espíritu 
justiciero, y no un revanchismo partidista, el gobernador Alonso deberá llevar los hallazgos técnicos hasta los 
terrenos judiciales, fincando responsabilidades penales a quienes corresponda. Las García, por su parte, han 
respondido en términos políticos, y no técnicos ni jurídicos. La hija de Amalia, que por tal condición fue hecha 
senadora, se ha parapetado tras una coartada sabida: su paso por la dirección del DIF estatal, desde donde manejó 
buena parte de la política y las finanzas de la entidad, fue a título honorario, no sólo para compaginar el ejercicio 
de la mencionada senaduría, sino para evitar responsabilidades arguyendo con razón técnica que ella nada firmó. 
La ex gobernadora, por su parte, se ha quejado de las acusaciones en su contra y ha usado adjetivos y valoraciones 
políticas para defenderse, sin pretensión alguna de confrontar jurídicamente al gobernador y el contralor por los 
resultados de esas auditorías que le dan 15 días de plazo a ella y su equipo para desvirtuar señalamientos o 
enfrentarse al riesgo de cárcel y penas pecuniarias. El Ahumada de Zacatecas se llamó Erario... El madruguete se 
ha enredado de tal manera que la presunta postulación de Yeidckol Polevnsky ha dado paso a la confrontación 
directa de posiciones entre el promotor de esa candidatura accidentada, A.M. (tempranero) López Obrador y los 
Chuchos que creen vislumbrar una buena posibilidad de recuperación para su proyecto de alianza con el PAN en el 
estado de México... Cualquier privación ilegal de la libertad debe condenarse, y en ese sentido ha de exigirse 
claridad y justicia en el caso de Carlos Pavón, el minero al que las administraciones foxista y felipista han usado 
para tratar de crearle un contrapeso al cacique júnior Napoleón Gómez Urrutia. Lamentable sería que, en el 
contexto de impunidad que se vive, pudiera haber maquinaciones que usaran la temática delictiva de moda para 
propósitos políticos o laborales... ¡Hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Adiós a la congeladora 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Ahora sí, la Cámara de Diputados tendrá nuevo reglamento, apegado a las condiciones actuales del país. 

Hoy, jueves, sesionará la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, presidida por el priísta 
Jesús Rodríguez Hernández, para revisar algunos cambios al proyecto original, el cual ya fue aprobado en lo 
general. Entre los cambios más notables está la desaparición de la congeladora. En adelante, obligatoriamente, 
todas las iniciativas deberán ser dictaminadas en un breve plazo. 

La cosecha 

El alcalde de Ecatepec y presidente de la Federación Nacional de Municipios de México (Fenamm), Eruviel Ávila 
Villegas, demandó flexibilizar las reglas de operación de los fondos federales, ya que hay casos donde la 
tramitología y los procesos engorrosos obligan a los ayuntamientos a ejercer sus obras hasta después de seis meses 
de iniciado el año... En la primera reunión del Movimiento Nacional de Presidentes Municipales, que dirige Ana 
Lilia Herrera, de Metepec, México, el dirigente de la CNOP, Emilio Gamboa Patrón, ofreció a los alcaldes surgidos 
del sector popular priísta en Aguascalientes, Querétaro, Guanajuato, San Luis Potosí y Zacatecas asesoría para que 
sus proyectos presupuestales no sean rechazados… 

Con una conferencia de prensa terminará su campaña Julián Luzanilla Contreras, candidato a la presidencia del 
PRI en Sonora, quien se manifestó complacido por el llamado de la dirigente nacional del tricolor, Beatriz 
Paredes, a mantener la unidad interna… En coordinación con las autoridades federales del Instituto Nacional de 
Migración (INM), el gobierno de Zacatecas, encabezado por Miguel Alonso Reyes, dio inicio al Programa Paisano, 
que tiene como objetivo defender los derechos humanos de los migrantes, durante su estancia en el país… 

En el conflictivo proceso electoral de Guerrero, donde hay numerosos cambios de bando, los partidarios del 
candidato del PRI, Manuel Añorve, aseguran que ya son más de 17 los personajes de la izquierda estatal que se han 
sumado en los últimos días a su campaña.  

Entre otros se menciona a José Trinidad López Tapia, coordinador del Dia en Acapulco, a la ex presidenta de la 
Cámara de Diputados Ruth Zavaleta, a Irma Figueroa, Félix Castellanos, el ex rector de la UAG, Arturo Contreras y 
Claudia Lobato, hija del ex dirigente estatal del PRD, René Lobato… 

En su próximo partido, los Pumas de la UNAM no tendrán el respaldo directo de uno de sus principales 
partidarios, el rector José Narro Robles, quien viajará a Perú para participar en la asamblea de la Unión de 
Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL)… Continúan en Coahuila las denuncias contra el senador 
del PAN José Guillermo Anaya Llamas, a quien se atribuyen vínculos con un capo del narcotráfico y se dice que 
por ello su dirigencia considera como posibles relevos en la candidatura al gobierno local a los diputados Jesús 
Ramírez y Tomasa Vives. 
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México SA 

Pemex: contratos de riesgo, otra vez 

Van privados por el sector petrolero 

A particulares, 30% de las reservas 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Con disfraz de nuevo esquema de prestación de servicios, ayer el consejo de administración de Petróleos 
Mexicanos retomó formalmente los contratos de riesgo de la época alemanista y, por ende, dio luz verde a la 
participación del capital privado (nacional y extranjero) en la exploración y producción de crudo mexicano. Y para 
que no quede duda sobre la magnitud del nuevo negocio petrolero destinado a particulares, la paraestatal detalló 
de qué tamaño será la rebanada: las reservas probadas de campos maduros en el país (donde participará el citado 
capital) representan casi 30 por ciento de las reservas totales. 

Si algo quedaba por desmantelar de la infraestructura productiva del Estado y algún bien de la nación por 
privatizar eran Pemex y el petróleo, y ayer el consejo de administración de la paraestatal clavó la estocada, con el 
decidido impulso de Felipe Calderón y la anuencia del Congreso: la explotación y producción de casi un tercio de 
las reservas petroleras totales del país pasa a manos privadas, por medio de lo que ahora pomposamente 
denominan contratos integrales de servicios para exploración y producción o, lo que es lo mismo, el nuevo disfraz 
de los contratos de riesgo del alemanato. 

Los gobiernos neoliberales fueron más pausados con la privatización del sector eléctrico. Les tomó tres sexenios 
(de Salinas a Fox) lograr que 40 por ciento de la generación quedara en manos privadas, y van por más. Calderón, 
sin embargo, lleva prisa con el sector petrolero; muy poco, felizmente, le queda de estancia en Los Pinos, de tal 
suerte que metió el acelerador para aterrizar la entrega del petróleo: 30 por ciento de un plumazo, y va por más, 
desde luego. Como siempre la justificación oficial es que no hay dinero, de tal suerte que es necesaria la 
participación del capital privado en áreas estratégicas para liberar recursos públicos y así atender las urgencias 
sociales. Exactamente lo mismo dijo cada uno de los antecesores de Calderón. Armaron la venta de garaje, 
convocaron a sus cuates y desmantelaron el aparato productivo del Estado para entregárselo al capital privado. 
Tres décadas después, ya sin nada qué privatizar, cerrada la tienda de ofertas, las urgencias sociales alcanzan 
niveles verdaderamente espeluznantes y el gobierno federal se mantiene sin recursos. 

Sólo quedaba el petróleo y, voraces, fueron por él. De acuerdo con la paraestatal, con el nuevo disfraz se inicia la 
implantación de un modelo de contrato para exploración y producción, como resultado del nuevo marco legal de 
Petróleos Mexicanos, el cual busca incrementar la capacidad de ejecución de Petróleos Mexicanos para generar 
valor económico, a través de un esquema rentable y competitivo, bajo mecanismos de contratación simples y 
flexibles, y rendición de cuentas con base en resultados. Por si fuera poco, con estos contratos arrancará un 
programa estratégico de licitaciones públicas para expandir y fortalecer sus operaciones, que iniciará con la 
reactivación de tres áreas de campos maduros de la región sur, y posteriormente también en campos maduros de 
la región norte, en el proyecto Chicontepec y en aguas profundas del Golfo de México.  
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Con este nuevo esquema de prestación de servicios, las reservas y la producción de hidrocarburos permanecen en 
exclusiva en propiedad de México. El pago al prestador de servicios se da mediante una tarifa por barril extraído, 
más una recuperación de costos, generando un flujo de efectivo neto para Pemex. Los primeros tres contratos en 
campos maduros permitirán reactivar un recurso petrolero y afrontar retos técnicos y operativos que no han sido 
desarrollados por falta de inversión desde hace más de tres décadas. Las reservas probadas de campos maduros en 
el país representan casi 30 por ciento de las reservas totales. 

Eso dice Pemex, pero de entrada surgen dos dudas: ¿al capital privado que generosamente le han abierto las 
puertas (por no decir otra cosa), que participará en la nueva tanda de contratos de riesgo y que explotará el 30 por 
ciento de las reservas petroleras totales del país, también le sacarán hasta las tripas, fiscalmente hablando, como 
ahora indiscriminadamente lo hace Hacienda con Pemex?¿Quiénes que no sean los dueños de medio México, por 
no decir de todo (léase Slim y sus Forbes, más las trasnacionales), los beneficiarios de la venta de garaje del 
neoliberalismo autóctono, podrán participar en este nuevo festín, ahora de oro negro? No serán los de 
Oportunidades, mucho menos los ninis, desde luego. Sólo hay que recordar quiénes se quedaron con los llamados 
contratos de servicios múltiples (otro disfraz) para explotar el gas natural en la cuenca de Burgos y quienes se 
quedaron con el país. 

A principios de 1970, Jesús Reyes Heroles (el original) informó de la era alemanista y de los negocios privados con 
el petróleo: “se cerró este ciclo de la política petrolera mexicana con la rescisión de los contratos de riesgo 
conocidos como Pauley Noreste de exploración, producción y ventas, que abarcaban un área de 923 kilómetros 
cuadrados en el estado de Tamaulipas, mediante el pago de 55 millones de pesos (4 millones 400 mil dólares de 
entonces). Pemex había rembolsado para 1964 el total de las inversiones realizadas por los contratistas, con 
excepción de las correspondientes a los contratos de tierra sumergida y tierra firme, y entregaba una 
compensación mensual promedio de 4 millones 415 mil 360 pesos’ (352 mil 228.8 dólares). Es así como (el 
gobierno de la República) sin limitaciones de ninguna especie, libera 3 mil 858 kilómetros cuadrados del territorio 
nacional para la explotación exclusiva de Petróleos Mexicanos en beneficio de la nación, sin necesidad de ofrecer 
participaciones o derechos sobre el valor de la producción del subsuelo. Con recursos propios y financiamientos 
normales, proseguirá, de hoy en adelante, el desarrollo y progreso de la industria petrolera’”. 

Pues bien, Calderón se los regresa. 

Las rebanadas del pastel 

Que México vive en paz, asegura sin inmutarse el inquilino de Los Pinos, el mismo que, encerrado en su burbuja y 
rodeado de impresionante aparato de seguridad, no se atreve a dar un paso sin su voluminoso séquito de 
escoltas… Por lo visto y documentado por el contralor interno del gobierno zacatecano, Guillermo Huízar, lo único 
que no pudo llevarse la ex gobernadora Amalia García y amigos que la asistieron fue el cerro de La Bufa. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Ciudad Perdida 

El juego aliancista de los chuchos 

Rumbo a la anhelada sucesión tersa 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

En el desván los enanos están enojados. El berrinche se lo deben, una vez más, a Andrés Manuel López Obrador y 
a quienes no les informaron que la designación de Yeidckol Polevnski como posible candidata al gobierno del 
estado de México fue un acuerdo, para empezar, entre el PT, Convergencia y el movimiento que encabeza el propio 
López Obrador, el cual tuvo como sustento una encuesta realizada por un empresa seria dedicada a esos 
menesteres. Es cierto, Polevnski no figuraba como la de mayor aceptación entre los mexiquenses, pero ¿qué 
creen?, el que llevaba la mano era Alejandro Encinas, quien después de pensarlo declinó la invitación cuando 
alguien le dijo que en la campaña tenía que trabajar, y eso le resultó insoportable. En la Cámara de Diputados 
estoy bien, dicen que respondió, con cara de espanto. 

La cosa es que debido al autodescarte, la senadora tiende a ser la candidata de casi todas las fuerzas de la 
inzquierda, aunque el PRD de los chuchos sigue en la idea de hacerle el favor a Peña Nieto, como ya les habíamos 
comentado. Para Jesús Ortega y su grupo, como también ya lo habíamos comentado, la construcción de una 
alianza perdedora, pero que además no impugne por ningún motivo la elección, es lo más importante. En ese 
esquema los aliancistas aceptarían la derrota sin mayores exabruptos y se prepararía, de esa manera, el arribo del 
priísmo a Los Pinos, con la oposición humillada de antemano. La tan anhelada sucesión tersa. 

Si, por el contrario, los oponentes al PRI denuncian algún juego sucio durante los comicios, que como se ven las 
cosas sucederá, la vigilancia en la elección presidencial será mucho mayor, pero sobre todo el candidato del PRI 
perderá prestigio y credibilidad, lastres muy pesados para un partido que pretende acceder al poder con la mayor 
fuerza posible. Entonces la alianza chuchista con el PAN resulta indispensable. Por eso el martes cuando Luis 
Sánchez Jiménez estuvo en la sede del PRD en el DF, se lanzó a declarar que su partido en el estado de México ya 
había mandado una propuesta de plataforma electoral al PAN, con el fin de buscar las coincidencias entre las dos 
fuerzas. Lo alarmante de esa declaración es que el PRD en aquella entidad convocó para el sábado 27 de 
noviembre al séptimo pleno extraordinario de ese partido para discutir, apenas, parte de su estrategia electoral. En 
el quinto punto del orden del día se habrá de dar un informe sobre los avances de la conformación de la estructura 
electoral, según se puede leer en la misma agenda de ese pleno. 

Y lo peor, en el sexto punto del orden del día el PRD en el estado de México discutirá los lineamientos generales 
para la conformación de la plataforma electoral. Y uno se pregunta: ¿cuál plataforma, la que ya se envió al PAN 
para su aprobación? Como se quiera ver, se trata de un juego sucio donde lo que opine la militancia no importa. 
Los acuerdos ya están hechos y se busca la mansedumbre de los que componen ese pleno para avalar el proyecto 
con el que dan la vía libre al priísmo. ¿De qué otra manera se puede interpretar la declaración de Luis Sánchez, 
quien antes de que se apruebe tal plataforma ya la envió a los azules para que sean quienes le den el visto bueno? 

Las cosas le están saliendo mal a los enanos, que van de coraje en coraje y con tanta irritación cometen errores, 
resbalan y muestran sus verdaderas intenciones. Pobre partido. 
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De pasadita 

Ayer se extrañó la presencia del procurador Miguel Ángel Mancera en el acto de entrega de los autobuses que 
serán para uso exclusivo de mujeres. Dicen que el jefe de Gobieno lo estuvo esperando, pero no llegó. La razón es 
que se entretuvo con la gente que le pedía se tomara fotos con ella. ¿Será que el procurador anda en campaña? 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

 

Mientras el reloj se detiene 
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO 

Durante la última semana hemos leído y escuchado a varios diputados defender con entusiasmo el presupuesto del 
centenario, aprobado casi por unanimidad, luego de intensos cabildeos entre los grupos parlamentarios y las 
autoridades de Hacienda. Faltó poco, dicen, para arribar a un histórico consenso, pero el resultado ya sería, por sí 
mismo, indicador suficiente del espíritu de equidad impuesto a la difícil negociación requerida para arribar a buen 
puerto. Este optimismo, rayano en la autocomplacencia, omite el análisis más fino sobre la calidad de las finanzas 
públicas y los mecanismos mediante los cuales se distribuyen los recursos disponibles. 

Se sigue actuando como si los diputados fueran simples gestores de sus distritos ante el templo de Hacienda y no 
como representantes, de modo que el éxito se mide por las partidas ganadas en el reparto general conforme a la 
fuerza relativa de las facciones en pugna, como si nos estuviéramos aproximando al modelo estadunidense que 
tanto gusta a los prohombres de la reforma política que se cocina y promueve desde las altas cúpulas del poder. 

Pero esas son las formas, pues aquí y ahora, en este México de la postransición: no son los ciudadanos los que 
cuidan y fiscalizan a sus representantes, sino los gobernadores, verdaderos jefes en la sombra de “sus” bancadas, 
nuevos sujetos de la negociación política nacional, genuinos recipiendarios aprovechados de los dineros públicos 
que ellos gastan sin dar cuentas claras ni a la ciudadanía ni al Congreso, siempre en una relación de mutuo 
provecho con los poderes fácticos que no gobiernan pero sí dominan. 

Cabe decir que la hegemonía de los gobernadores (base de sustentación de la mayoría príista) no es simplemente 
la restauración del viejo arreglo superado por la realidad, pues esto es algo nuevo, digno de atención y acaso tan 
indeseable, desde el punto de vista del Estado democrático, como lo era el presidencialismo en su decadencia. 

En esas circunstancias, los grandes debates en torno a la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos de la 
Federación, con sus noches en vela y el reloj detenido, no son más que incidentes de una vieja y conocida historia 
que ya no da más de sí. Allí donde debían fijarse los objetivos de la política económica apenas si se reiteran los 
movimientos inerciales o se registran los vaivenes de la coyuntura. Sólo algunos políticos se atreven a decir en voz 
alta que el mecanismo está agotado por completo y que ya no se puede seguir sin plantearse en serio el tema de la 
reforma fiscal, saboteado durante décadas por los mismos que han hecho del orden imperante en esta materia un 
pingüe negocio que no están dispuestos a ceder. Pero México no se puede dar ese lujo.  
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Ahí están los datos que ilustran cómo la crisis golpea a los más débiles entre los pobres, pero también a los 
jóvenes, a las mujeres, es decir, muestran la naturaleza esencialmente injusta de un orden insertado en la 
globalidad que no garantiza la movilidad social aunque sí permite la expulsión de millones al extranjero en busca 
de las oportunidades de vida que no tienen en su país. En fin, sin ánimo de simplificar, es cada vez más obvio que 
detrás de numerosos problemas agobiantes, como la ola delincuencial, está la falta de cohesión social que deja 
como rastro la modernización salvaje a la que ha estado expuesto el país durante las últimas décadas, pese a los 
cantos de sirena que glorifican la expansión de las clases medias a despecho del subdesarrollo generalizado. 

Atemperar la desigualdad o rehacer las instituciones (o refundarlas) no es tarea de un día o de un solo hombre, 
pero sí es la premisa para evitar que el futuro nos traiga un ciclo mayor de descomposición y violencia. La 
aprobación del presupuesto y la Ley de Ingresos obliga a revisar la estrategia económica en curso, pero también 
exige una visión crítica en torno del federalismo, la relación entre los poderes y, en definitiva, la reforma cabal y a 
profundidad del régimen político, amén de otras materias que el fulgor de la alternancia dejó en un claroscuro. El 
malestar concreto y registrable de importantes capas de la población es evidente, aunque todavía no han 
madurado los mecanismos que permitan hacer del cambio necesario una opción tangible, viable. 

A querer o no, algunos de estos asuntos estarán en el fondo de la disputa del 2012. Por pronto, en el aquí y ahora, 
cabe preguntarse: ¿cuánto tiempo más se puede detener el reloj del cambio? 

PD. No se compadece el entusiasmo de los diputados por la votación del presupuesto con la cerrazón para resolver 
mediante el consenso el nombramiento de los tres consejeros que el IFE espera para funcionar con normalidad, 
más allá de las cuestiones administrativas. Es una cuestión política relevante que en el pasado fue resuelta con 
torpeza. Y así nos fue. El intento de imponer dos nombres de la terna es un abuso de la mayoría priísta que no 
puede admitirse. 

 

A propósito de las fiestas patrias 
OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO 

Los santos hacen milagros para los que creen en ellos, los héroes no, pero cada quien tiene su héroe favorito: 
Hidalgo, Morelos, Iturbide, Juárez, Díaz, Madero, Zapata, Carranza, Villa, Obregón, Calles, Cárdenas, Alemán o 
Calderón. Algunos, más flexibles o ignorantes que otros, tienen juntos a héroes que fueron en su momento 
enemigos irreconciliables e incluso unos asesinos de otros, pero igual los veneran y los ponen en letras de oro en 
los muros de la Cámara de Diputados u otro recinto simbólico. Y lo hacen así porque les conviene decir y hacer 
creer que las diferencias, cuando se trata de la nación, no son importantes ni definitorias. 

Así se construye la historia en el imaginario colectivo: con héroes despojados de sus naturales virtudes y defectos, 
al igual que con pirámides, templos y otros edificios que también suelen ser despojados de los sacrificios humanos 
que implicó su construcción o los fines para los que fueron hechos. Se siguen admirando el Palacio de Versalles o 
las Pirámides de Teotihuacán sin que a nadie le importe para qué fines se construyeron ni cuántos murieron 
haciéndolos, como el ferrocarril transiberiano, cuyo costo en vidas humanas fue tan grande que nadie ha podido 
calcularlo con precisión. 
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El “así tenía que ser” que suele decirse después de ocurridos los hechos no se dijo cuando éstos todavía no eran 
cosa del pasado. Y esto es particularmente cierto cuando no se trata de construcciones, faraónicas o medianas. En 
éstas hay un proyecto y un intento de cumplirlo que se constata con su inauguración y ocupación. En los hechos 
referidos a la acción humana dirigida a cambios llamados históricos, como las guerras, las revoluciones, la 
oposición callejera, los movimientos por los derechos civiles, etcétera, el final, si bien previsto, no necesariamente 
se cumple. En estos casos los imponderables son más comunes que el derrumbe de un muro o de un puente sobre 
un profundo abismo. 

El “así tenía que ser” puede justificar cualquier cosa: desde los horrores de una guerra civil o una guerra mundial 
hasta las formas de ejercicio despótico del poder o los “ajusticiamientos” revolucionarios. Todo tiene una 
explicación, aunque en general varias, y muchas más interpretaciones. El papel de los historiadores es presentar 
hechos, pero la selección de éstos suele guardar relación con la subjetividad del estudioso del pasado. Y si los 
hechos son interpretados la historia se hace aún más confusa, casi tanto como las simpatías por los momentos o 
personas historiados. 

Sin embargo, y a pesar de las cargas subjetivas de los historiadores, hay hechos, en el sentido lato del término, que 
son líneas divisorias de situaciones que, de una u otra manera, cambiaron sustancialmente. Se puede hablar así de 
la Guerra de Secesión, de la Revolución Francesa, de la mexicana, de la rusa, etcétera. Y ninguna de éstas fue una 
sola o un bloque, como dijo Furet de la francesa, sino varias a la vez o en sucesión hasta que una facción resultó 
triunfante. Otras líneas divisorias han dado más vergüenza que orgullo, como el nazismo en Alemania, el 
franquismo en España, etcétera. Pero también fueron hechos históricos y tuvieron un antes, un durante y un 
después. Unos hechos son celebrados, otros quisieran ser perdonados aunque no olvidados, pero siempre tendrán 
defensores, detractores y opositores. Y la historia sigue –siempre en riesgo de interpretaciones unilaterales, 
subjetivas e interesadas, según la carga ideológica de los historiadores y, sobre todo de los intérpretes que 
organizan las festividades del recuerdo–, pero sigue y es innegable pese a sus contradicciones internas. 

Del Palacio de Versalles el turista ve su magnificencia, el historiador su significado de una nobleza que lo único 
que hizo fue vivir como parásita de un pueblo pobre y explotado, el arquitecto un edificio a copiar o a destruir. 
Igual ocurre con los héroes: cada quien ve en ellos una parte de sus vidas, con frecuencia mezcladas con la leyenda 
de las historias oficiales o supuestamente independientes, y hace suyos, por igual, a Juárez por su liberalismo y a 
Zapata que no coincidía con el liberalismo y sus implicaciones para las tierras del estado de Morelos. Pero los dos 
son populares en tanto que otros no son tan queridos pese a reconocérseles su papel en la oposición, por ejemplo a 
la odiada dictadura que, por cierto, no fue tan odiada cuando algunos de esos opositores colaboraban con ella. 

¿Qué se ha estado celebrando a 200 y 100 años? El inicio de dos revoluciones: una contra la corona española y la 
otra contra la dictadura de Díaz, sin tomar en cuenta que no fueron una en cada caso sino varias y que los 
resultados de ambas muy poco podrían identificarse con su origen y mucho menos con sus héroes en los distintos 
momentos de su evolución. Los priístas rindieron homenaje (el 19 de octubre) a “sus fundadores”: Calles y 
Cárdenas, como si éste no hubiera exiliado al primero una vez que tuvo la Presidencia del país. Los panistas no 
celebraron nada, pero Calderón, como gobernante, algo tenía que hacer y lo hizo, muy a su estilo: un festejo con 
fuegos de artificio y folclor tipo Disneylandia o Las Vegas y, al mismo tiempo, reivindicó en “imagen subliminal” 
(¿subconsciente?) a Benjamín Argumedo quien, siendo villista, pasó a ser huertista para volver a ser rebelde 
contra Carranza. (Se dirá que el famoso y grotesco “coloso” no era Argumedo, pero su parecido era innegable y 
tratándose de los festejos de Calderón no sorprende que lo haya elegido, pues fue un personaje sin convicciones.) 
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Lo curioso de estas celebraciones es que el pueblo no organizó nada significativo al margen del Ejecutivo federal o 
de los gobiernos estatales o municipales, que algo hicieron, aunque fueran conciertos populares. Más hizo el 
pueblo, digamos, por el Día de Muertos (ofrendas y demás) que por los hitos históricos que nos dieron patria 
(como se dice en los discursos oficiales). He visto al pueblo parisino el 14 de julio y la gente sale a la calle con 
botellas de champaña y organiza romerías y bailes, espontáneamente. En el DF se decretó ley seca y se 
clausuraron tiendas por vender bebidas alcohólicas (cuando yo era adolescente, vale recordarlo para los jóvenes de 
hoy, el 15 de septiembre se llamaba “noche libre” porque podíamos beber alcohol en las calles incluso antes de 
cumplir 18 años). 

¿Los gobiernos nos expropiaron las fiestas patrias? Parece que sí. Y según la ideología de cada quien en la 
administración pública, el acento se pone en unos héroes y se destiñe a otros. El pueblo, sin embargo, tiene sus 
héroes al margen de las sesudas investigaciones de los historiadores, como también sus santos. Pero como ahora 
se le teme, el pueblo ya no es libre de festejar y a veces, como el pasado 15 de septiembre en los “corrales” del 
Zócalo de la ciudad de México, tampoco es libre de moverse a su antojo… hasta que la autoridad lo permita. En 
una palabra, los 200 y los 100 no los festejamos nosotros sino ellos, y a su manera: los que tienen el mando; pero 
eso sí, con nuestro dinero, no con el de ellos. 

http://rodriguezaraujo.unam.mx 

 



opinión y columnas 610972000016

  www.reforma.com

En opinión de la presidenta 
de la Comisión de Transparen-
cia, la panista Lía Limón, la deci-
sión de convocar a empresas po-
co conocidas en el mercado se 
puede interpretar como que exis-
tió “un arreglo” entre los mismos 
convocados.

“Si existe un catálogo de pro-
veedores, es por algo. Yo no sé 
qué tenemos que andar buscan-
do en otro lado empresas que ni 
siquiera se conocen; eso también 
nos habla de cierta manipulación 
del proceso.

“Las licitaciones públicas exis-
ten para elegir siempre la mejor 
oferta porque manejamos recur-
sos públicos y, en este caso, no 
fue así. Llama mucho la atención 
que se busquen empresas cuyos 
precios están muy por encima 
de lo que existe en el mercado 
y que, además, nadie conoce; eso 
es amañar un procedimiento”, di-
jo Limón.

El contralor de la Asamblea 
Legislativa, Pablo Trejo, comen-
tó que uno de los puntos a inves-
tigar será cuáles reglas y criterios 
de operación se siguieron para 
adjudicar las compras, pues, a la 
fecha, se desconocen.

“En el caso de la Asamblea, 
hay unos lineamientos que mar-
can esos límites (en las adjudica-
ciones), y eso es parte de lo que se 
va a revisar, y en una de las sesio-
nes del Subcomité de Compras se 
debieron aprobar los montos mí-
nimos y máximos de las adjudica-
ciones”, indicó.

Para el perredista Leonel Lu-
na, presiente de la Comisión 

de Vigilancia, habría que in-
dagar qué reglas y criterios 
se siguieron para la com-
pra de los muebles.
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ApArece Xolo congelAdo

Mataron policías a civil
en su casa.- Gobernador

Acusa diputada de AN

Amaña
ALDF
compra

Proponen  
ser auditados

El Comité de Administra-
ción de la ALDF acordó 
anoche, por unanimidad, la 
realización de una auditoría 
integral a todas las áreas ad-
ministrativas y de gasto de 
este órgano.

La decisión, que deberá 
ratificar la Comisión de Go-
bierno, será para determinar 
si existen irregularidades en 
los procedimientos de com-
pra, licitaciones y adjudica-
ciones realizados en la ac-
tual legislatura.

“Se acuerda solicitar a 
la Comisión de Gobierno la 
realización de una auditoría 
integral a todos los capítulos 
de gasto y a todas las áreas 
administrativas de la ALDF 
practicada por la Contralo-
ría General de esta Asam-
blea”, señala el punto apro-
bado, el cual fue propuesto 
por el diputado perredista 
Leonel Luna.

Staff

Recomienda Pascual
abatir la impunidad

Fallecen 5 al caer
avión militar en NL

CULTURA

De las letras 
a las matemáticas
Personalidades  
de diferentes disciplinas 
recibieron ayer  
el Premio Nacional  
de Ciencias y Artes.
PáginA 23

gEnTE!

Conquista Rieu 
el Auditorio
El violinista y director  
de orquesta holandés  
se ganó los aplausos  
del público en el 
Auditorio Nacional.
PáginA 1

Tres tristes 
trazos
Tres Gobernadores con 
mandatos marcados por el 
escándalo dejan el cargo el 
1 de diciembre. Conócelos.
d gráfico

ExtrAs DE hoy:

Aboga Krauze 
por la paz

Galardonado con el Premio 
Nacional de Ciencias y Artes 
2010, el historiador Enrique 
Krauze abogó ayer por recu-
perar la paz civil perdida.

Ante el Presidente Feli-
pe Calderón, el autor de “La 
Presidencia Imperial” esti-
mó que la paz no podrá ser 
recuperada ni con las visio-
nes de alguien que se pro-
clame “señor de hombres” 
ni con pactos mágicos o 
pactos con el crimen.

“México no puede lo-
grarlo mediante la aparición 
del hombre que se decla-
re, por su exclusiva voluntad, 
‘señor de hombres’ ni tam-
poco a través de la imposi-
ble restauración del viejo 
sistema de partido hegemó-
nico”, expresó.

El Presidente dijo que, a 
diferencia del pasado, el País 
enfrenta sus problemas sin 
visiones autoritarias.

Mayolo López

GUADALAJARA. Otra pista del espectáculo de las marionetas 
gigantes apareció en esta ciudad. Ayer, un enorme bloque de 
hielo fue colocado en la Plaza del Santuario. En su interior está 

Xolo, el perro azteca que acompañará a la Pequeña Gigante, 
que mañana llegará a Guadalajara. Hoy surgirá el sarcófago,  
en el que está encerrado el Tío Campesino. Cultura 23

dDos de las empresas
que cotizaron muebles
no forman parte
de sus proveedores

Rafael Cabrera  
y Ernesto Osorio

Además de comprar televisiones 
y ventiladores a precios superio-
res a los del mercado, la Asamblea 
Legislativa del DF arregló la com-
pra de muebles por un monto su-
perior a los 8 millones de pesos.

La ALDF, que lidera la perre-
dista Alejandra Barrales, invitó a 
tres empresas a cotizar muebles 
para oficina, pero dos de ellas no 
forman parte de su catálogo de 
proveedores. Hasta ayer, ningu-
na autoridad había explicado por 
qué participaron.

De acuerdo con la documen-
tación que ayer se desclasificó y se 
publicó en el portal de internet de 
la Asamblea, para la requisición 
0764 se realizó un cuadro com-
parativo de propuestas económi-
cas en el que se incluyeron pre-
supuestos de las empresas Pro-
ductos Metálicos Stelle, S. A. de  
C. V., Zitcom, S. A. de C. V. y Wo-
ods Muebles para Oficina, S. A.

Quien ganó la adjudicación 
del contrato por 8.3 millones de 
pesos fue PM Stelle, empresa que 
ofreció el precio más bajo.

Las otras dos firmas no for-
man parte de los proveedores de 
la Asamblea, según se constató en 
una consulta al catálogo.

d Asegura Embajador

que no basta

con detener a los capos

para derrotar al crimen

Antonio Baranda

Para mejorar el combate al cri-
men organizado y frenar los altos 
niveles de violencia en el País no 
es suficiente con detener a los ca-
pos del narcotráfico, sino abatir la 
impunidad, afirmó ayer el Emba-
jador de Estados Unidos en Méxi-
co, Carlos Pascual.

El diplomático recomendó 
también fortalecer el Estado de 
derecho, incrementar las capa-
cidades policiacas, implementar 
políticas enfocadas a los jóvenes, 

reducir la pobreza, fortalecer el 
sistema de procuración de jus-
ticia y agilizar el intercambio de 
información de inteligencia, en-
tre otras medidas.

“En el último año se ha dete-
nido a ‘El Grande’, ‘El Indio’, ‘La 
Barbie’ y a otros 12 o 13. Esto no 
es suficiente, pero sí empieza a 
crear la capacidad de que, con 
información, se pueden detener 
a estas personas y seguir las in-
vestigaciones de una manera más 
profunda.

“Hay que ver cuán importan-
te es el imperio de la ley. En Méxi-
co, solamente el 2 por ciento (de 
los delitos) que se cometen resul-
tan en una sentencia. Es un reto 
fenomenal que tiene México para 
cambiar esa cifra porque, si no, los 
delincuentes piensan que no hay 
un riesgo de cometer ilícitos y se-
guir con el narcotráfico”, dijo.

Al dictar una conferencia ma-

REFORMA / Staff

COLIMA.- Ante presiones de la 
familia y el Colegio de Médicos 
del Estado, el Gobierno de Colima 
admitió ayer que el oftalmólogo 
Mario Robles Gil Bernal fue asesi-
nado en su casa por policías esta-
tales y no por ignorar un retén.

“A diferencia de lo que erró-
neamente se haya manejado, el 
doctor Robles Gil no fue ataca-
do por elementos policiacos al 
desobedecer alguna orden de ha-
cer alto.

“Su muerte se dio dentro de 
su propiedad y fue producto de 
la ineficiencia de policías que no 
reaccionaron adecuadamente y le 
dispararon actuando sin seguir el 
protocolo marcado para estos ca-
sos”, aclaró el Gobernador Mario 

Anguiano Moreno.
El médico fue asesinado el 

domingo pasado cuando agen-
tes de la Policía Estatal Preven-
tiva perseguían una camioneta 
donde, supuestamente, viajaba el 
hombre que minutos antes había 
ejecutado al ex Gobernador Sil-
verio Cavazos.

Por su parte, el presidente del 
Colegio de Médicos de Colima, 
Guido Calderoni, pidió destituir al 
director de la Policía Estatal, Héc-
tor Bautista.

El Gobierno local se com-
prometió a cubrir los gastos de 
la educación de los dos hijos del 
doctor Robles Gil, y su viuda reci-
birá una pensión vitalicia.

Los policías Luis Ángel Ca-
brera, Iván Israel Valencia y To-
más Rangel serán procesados por 
homicidio.

REFORMA / Staff

Un avión de carga de la Fuerza 
Aérea Mexicana se estrelló ayer 
a las 14:36 horas en el Aeropuer-
to Internacional Monterrey, pre-
suntamente a causa de una fa-
lla mecánica, muriendo los cin-
co militares que conformaban la 
tripulación.

La aeronave marca Anto-
nov modelo AN-32B y matrícu-
la FAM3101, cayó instantes des-
pués de despegar de la pista 11 de 
la terminal aérea, quedando a 300 
metros de la cabecera de la pista 
auxiliar 34, que fue cerrada para 
las maniobras de auxilio.

Según expertos consultados 
la trayectoria de la aeronave antes 
de estrellarse sugiere que la causa 
del accidente fue una súbita pér-
dida de potencia en el motor de-
recho, lo que habría ocasionado 
que la nave virara hacia ese mis-
mo lado para estrellarse.

El accidente ocurrió en una 
fase crítica del vuelo, cuando 
avión trae aún el tren de aterrizaje 
abajo y los flaps también, factores 
que generan una carga o arrastre 
adicional sobre la nave.

La aeronave tenía como des-
tino la Base Aérea Militar Núme-
ro 1 Santa Lucía.

NaCioNal 8

Desestabiliza narco 
a Río de Janeiro 

iNterNaCioNal 20

gistral en El Colegio de México ti-
tulada “México en una Encrucija-
da”, Pascual consideró que la so-
ciedad mexicana debe entender 
que las políticas y cambios insti-
tucionales integrales no se dan de 
un día para otro. 

El Embajador estadouniden-
se consideró que la violencia ac-
tual no es producto de la estrate-
gia antinarco implementada por 
el Gobierno del Presidente Feli-
pe Calderón, sino de las disputas 
entre los cárteles por el control de 
las plazas y las rutas.

Advirtió que, si el problema 
alcanzó los niveles actuales, fue 
porque ni las autoridades esta-
tales ni las municipales tuvieron 
la capacidad de contenerlo en su 
momento.

Lorenzo Meyer, Granados Chapa (11) • José Woldenberg, Sergio Sarmiento, 
Jorge G. Castañeda (12) • Loaeza, Elizondo (13) • Capitanes (Neg. 3)
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d El avión de la Fuerza Aérea Mexicana se desplomó en el despegue.
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Galardonan a 
Ana María Matute

La escritora española 
reconoció que recibir  

el Cervantes de 
Literatura la hace feliz.
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Pumas recibe hoy  
a Monterrey en CU, 
mientras que 
América debe 
imponer su localía 
ante Santos.
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Carta a Santa Claus 

 
(25 noviembre 2010).- Tepepan. El presidente del IFE, Leonardo Valdés, hizo un "respetuoso pero enérgico" 
llamado a la Cámara de Diputados para que elija lo antes posible a los tres nuevos consejeros electorales y se 
restablezca la normalidad en el organismo. 
 
 
 
 

Satisfacen alianzas a Nava 
Francisco Rivas 
 
(25 noviembre 2010).- PUEBLA.- El líder nacional del PAN, César Nava, sostuvo que deja la dirigencia de su 
partido satisfecho y con las bases para construir nuevas alianzas electorales en Estado de México, Coahuila y 
Nayarit. Al participar en la conmemoración de los 65 años del panismo en Puebla, expuso que 2010 fue el año de 
la recuperación electoral, pese a que se ganaron sólo tres gubernaturas y en conjunto con PRD y otros institutos. 
"Estoy muy satisfecho y contento por lo que logramos este año en términos electorales con tres alianzas exitosas, 
ganadoras, otras dos que nos quedamos en la rayita, siempre hay cosas que quedarán pendientes para la próxima 
dirigencia". "Mi principal satisfacción es haber coadyuvado con el panismo del País para recuperar el camino de la 
victoria este año, en donde recuperamos la votación de un 32 por ciento respecto de lo que habíamos perdido en 
2009", dijo. 
 
 
 
 

Piden diputados PAN ciudadano 

 
Demandan autonomía de bancadas. Buscan candidatos a dirigencia panista votos entre miembros 
de la Cámara baja 
Érika Hernández 
 
(25 noviembre 2010).- Diputados del PAN exigieron a los candidatos a la dirigencia nacional del blanquiazul 
respetar la autonomía de las bancadas en el Congreso, abrir el partido a los ciudadanos, sancionar a los panistas 
corruptos, redefinir la relación con el Presidente de la República y evitar que un grupo se apodere del Comité 
Ejecutivo Nacional. El grupo parlamentario en la Cámara baja se reunió ayer con tres de los cinco aspirantes a 
suceder a César Nava, encuentro que fue organizado por la coordinadora de la fracción, Josefina Vázquez Mota, 
para que los diputados que son consejeros nacionales definan su voto rumbo a la elección del 4 de diciembre. 
 
De los 142 legisladores panistas, 43 de ellos son miembros del Consejo Nacional, por lo que en los próximos días 
se reunirán con los dos candidatos que faltaron, los senadores Gustavo Madero y Judith Díaz, pues sólo acudieron 
Cecilia Romero y los diputados Francisco Ramírez Acuña y Roberto Gil. Legisladores entrevistados coincidieron 
en que una de las peticiones es que el nuevo líder del PAN logre abrir el partido a los ciudadanos, a fin de que el 
proceso de afiliación no sea tan tortuoso como es actualmente, pues esto fortalecerá al instituto político. 
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"Fue una reunión donde se estrujó al partido, la petición central es que se abra el partido a los ciudadanos, dejar 
atrás todas las trabas para la afiliación de los militantes. Vinieron a dar una ponencia, pero los obligamos a que 
tuvieran un debate", dijo el diputado Javier Corral. Entre los 80 diputados que asistieron, en medio del salmón y 
sopa de champiñones que degustaron, surgieron los cuestionamientos de si la nueva dirigencia nacional seguirá 
solapando la corrupción de panistas, tanto en las dependencias del Gobierno federal como al interior del partido. 
 
"Se planteó la necesidad de que el partido no solape más la corrupción, sino que se deslinde y que quienes se 
equivoquen y cometan esos errores paguen, y el partido no tenga que pagar por ello. Se pidió que el partido sepa 
marcar la distancia, porque en la medida en que el partido no ha sido exigente en que se aplique la ley, pues de 
alguna manera se ha convertido en cómplice, y se dijo que debe demandar que quienes se han equivocado paguen 
el precio de sus torpezas", reveló el diputado Manuel Clouthier. En el encuentro, que duró más de dos horas, 
algunos panistas pidieron autonomía y coordinación con las bancadas en el Congreso, pues, afirmaron, existe un 
divorcio entre el partido y los grupos parlamentarios, posición que fue respaldada por Gil y Ramírez Acuña, 
quienes coincidieron en que las decisiones sobre temas de impacto deben consensuarse con las fracciones. 
 
En la mesa también se pidió a los aspirantes fijar una posición sobre las alianzas electorales entre el PAN y PRD, a 
las que dieron su respaldo, así como redefinir la relación del partido con el Presidente de la República, a fin de que 
no sea de subordinación. Gil planteó que entre la "sana distancia" y la "cercanía cómplice" se dé un 
acompañamiento crítico. Otra de las inquietudes es la conformación del CEN, pues acusan que actualmente un 
grupo tiene el control del partido, por lo que los aspirantes prometieron inclusión. 
 
 
 
 

Cierra albiazul sesión para elegir dirigente 
Ernesto Núñez 
 
(25 noviembre 2010).- El PAN podría retroceder una década en transparencia. Como no ocurría desde 1999, 
los panistas decidieron no hacer pública la sesión de su Consejo Nacional en la que se elegirá a su próximo 
dirigente nacional. Por acuerdo de cuatro de los cinco aspirantes a la dirigencia, esta vez los medios de 
comunicación no tendrán acceso a los discursos de los candidatos, a las presentaciones de los consejeros que 
apoyan las candidaturas, ni a la votación de los 381 consejeros nacionales. 
 
La decisión de "cerrar" la sesión se tomó el martes por la mañana, en una reunión a la que acudieron los 
aspirantes Blanca Judith Díaz, Cecilia Romero, Francisco Ramírez Acuña y Gustavo Madero. Roberto Gil, no 
estuvo presente. Según fuentes panistas, el dirigente César Nava y el secretario general, Alfredo Rivadeneyra, 
propusieron en la logística de la sesión del sábado 4 de diciembre que se transmitieran los discursos a los medios, 
como ha ocurrido en las últimas cuatro elecciones del presidente panista. 
 
Pero los candidatos presentes consideraron que era "arriesgado" ventilar dichos discursos por el grado de 
competencia que existe hoy para dicho cargo. Fue en 1999, en la contienda entre Luis Felipe Bravo Mena y Ricardo 
García Cervantes, cuando por última vez el PAN llevó a cabo la elección de su dirigente nacional a puerta cerrada y 
sin transmitir los discursos de los candidatos y sus presentadores. 
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En el 2002, cuando Bravo Mena buscó la reelección y compitió con Carlos Medina Plascencia, la dirigencia 
partidista decidió instalar bocinas y pantallas en el patio de su sede nacional, en donde se transmitieron los 
discursos de los candidatos y de los consejeros que los apoyaban. Fueron públicos también el escrutinio de los 
votos y la declaratoria del ganador. En 2005, cuando compitieron por la dirigencia Carlos Medina Plascencia, Juan 
José Rodríguez Prats, Alejandro Zapata y Manuel Espino, también se transmitió audio y video. En diciembre del 
2007, cuando Germán Martínez fue candidato único, también se transmitieron por el mismo mecanismo los 
discursos del candidato y su presentador, Carlos Abascal. Y lo mismo ocurrió en agosto del 2009, cuando se eligió 
a César Nava. 
 
 
 
 

Perfilan grupos priistas pacto por dirigencia 
 
Claudia Guerrero 
 
(25 noviembre 2010).- Integrantes del Consejo Político del PRI aseguraron ayer que ya existe un acuerdo entre 
el Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, y el coordinador de los senadores, Manlio Fabio 
Beltrones, para apoyar la candidatura del Gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, a la presidencia nacional 
del tricolor. 
 
Las fuentes consultadas explicaron que para hacer público el mensaje, este fin de semana se llevará a cabo en 
Saltillo el "Encuentro Nacional de Legisladores Jóvenes", convocado por el Frente Juvenil Revolucionario, 
presidido por Canek Vázquez, uno de los priistas más cercanos a Beltrones. 
 
De acuerdo con el programa de la reunión, que inicia mañana, el Gobernador Moreira no sólo será el encargado de 
inaugurar el foro, sino que será conferencista del encuentro. 
 
A la reunión también acudirá como ponente el propio Beltrones, quien no se ha pronunciado públicamente a favor 
de la postulación del Mandatario coahuilense. 
Hasta ayer, el programa no contemplaba la asistencia del dirigente del Sector Popular, Emilio Gamboa Patrón, 
quien es otro de los aspirantes a la dirigencia nacional del PRI. 
 
Los priistas explicaron que aún se encuentra en negociación la posición de la secretaría general, que es buscada 
por la senadora chiapaneca, María Elena Orantes, la diputada neoleonesa, Cristina Díaz, y la alcaldesa de Puebla, 
Blanca Alcalá Ruiz. 
 
Desde septiembre pasado, Moreira cabildeó con Peña Nieto la posibilidad de alcanzar la dirigencia nacional. 
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Pone condición AMLO a Ortega 
 
Demanda alianza de izquierdas en Edomex. Acepta que Yeidckol vaya a una interna con 
aspirantes, si PRD rompe con AN 
 
Lorenzo Carlos Cárdenas 
 
(25 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
Andrés Manuel López Obrador afirmó estar dispuesto a ceder en su intención de impulsar a la senadora Yeidckol 
Polevnsky a la Gubernatura del Estado de México, si el PRD rompe de manera definitiva con el PAN. 
 
El tabasqueño aseguró que la legisladora es una propuesta de su movimiento, pero si el sol azteca determina ir en 
alianza sólo con el PT y Convergencia, ella se someterá al procedimiento de elección que determinan los partidos 
de izquierda con el resto de los aspirantes, y el ganador podría ser respaldado por él. 
 
"Sí (aceptaría que su abanderada se someta a un procedimiento interno en el PRD), siempre y cuando el PRD no 
vaya con el PAN, porque ese es un asunto de principios, no vamos a ir con ellos, si los líderes deciden ir con el 
PAN, nosotros vamos a buscar la manera de que un partido, el PT, Convergencia o los dos, pongan a disposición su 
registro para que la inscriban (a Yeidckol) como candidata, y yo pediré licencia", aseveró. 
 
En entrevista con la periodista Carmen Aristegui, el ex candidato presidencial insistió en que él no impuso a la 
senadora, pues junto con los dirigentes del PT y Convergencia y de las corrientes del PRD que lo apoyan en el 
Estado de México, acordaron que el abanderado del movimiento se definiría por una encuesta. 
 
López Obrador recordó que en todas las consultas el mejor posicionado fue Alejandro Encinas, pero no quiso 
participar en el proceso mexiquense, al argumentar que su decisión era permanecer como coordinador de los 
diputados del sol azteca. 
 
En consecuencia, continuó, quien ocupaba la segunda posición fue Polevnsky, sobre Horacio Duarte, Oscar Yáñez 
y Alejandro Gertz Manero. 
 
Aristegui aprovechó para preguntarle al tabasqueño si respaldaba la propuesta de que el ex Gobernador de 
Michoacán, Lázaro Cárdenas, sea el próximo dirigente del PRD, a partir de marzo, que Jesús Ortega afirma dejará 
el cargo. 
 
"Sí, nada más que hay un asuntito, que tienen que resolver, y es si van a seguir en contubernio con el PAN porque 
ni modo que llegue Lázaro al Estado de México y haga campaña a favor del PAN", añadió. 
 
En ese mismo noticiero de radio, Ortega mantuvo su posición de que López Obrador pretende imponer a la 
senadora, por lo que dijo, el partido no lo permitirá. 
 
Pese al enfrentamiento con el tabasqueño, el líder perredista aseguró que su partido no está en un 
resquebrajamiento por las disputas internas, y por el momento, antes de la elección en la entidad mexiquense, 
estará al 100 por ciento en las elecciones de Guerrero y Baja California. 
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CONTRA MOREIRA 
  
En Saltillo, López Obrador acusó al Gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, de hacer una maniobra con su 
salida anticipada del cargo para que no le entregue el poder a su hermano, Rubén. 
 
"Está queriendo tapar el ojo al macho. Es una maniobra para que no le entregue al hermano (la Gubernatura). 
Está haciendo un acuerdo con los de la mafia del poder en México para que supuestamente se lo lleven al PRI", 
afirmó el tabasqueño. 
 
Al ser cuestionado sobre el papel que jugaría Moreira como dirigente nacional del PRI, López Obrador aseguró 
que es igual que todos los integrantes de la cúpula tricolor: "unos reverendos ladrones". 
 
 
 
 

Ese apoyo sí se ve 

 
(25 noviembre 2010).- Colonia Roma. Alrededor de 80 organizaciones formalizaron su unión para impulsar la 
candidatura de Andrés Manuel López Obrador en 2012. Los grupos representan a tranviarios, campesinos, 
migrantes, juristas, movimientos populares y sociales. 
 
 

 
Ven senadores narco para rato 
 
Señala Navarrete que no habrá cambio tras elección de 2012; piden atacar lavado 
 
(25 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
El coordinador del PRD en el Senado, Carlos Navarrete, aseguro ayer que el fenómeno del narcotráfico llegó para 
quedarse en la sociedad mexicana y adelantó que, al margen del partido que obtenga la Presidencia en el 2012, la 
delincuencia organizada mantendrá su presencia. 
 
"Perdamos toda esperanza de que con un cambio de Gobierno, por obra y gracia de su voluntad, va a conjurar el 
tema del narcotráfico y sus secuelas. 
 
"Adelanto una cosa y lo digo con la mayor responsabilidad en esta tribuna: cualquier aspirante a presidente de la 
República, de cualquier partido político, hoy en el 2010 o en el futuro, que crea que su sola llegada va a bastar para 
reordenar y conjurar el peligro del narcotráfico, está profundamente equivocado", señaló. 
 
Navarrete habló en la presentación del libro "Narcotráfico, crisis social, derechos humanos y gobernabilidad", 
elaborado por investigadores y coordinado por Pedro Peñaloza. 
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El legislador sostuvo que el tráfico de drogas es un gran negocio que ha traído como consecuencia la 
descomposición social y el crecimiento de la violencia. 
 
Insistió en que mientras la sociedad norteamericana mantenga el consumo de drogas más grande del mundo, 
México seguirá padeciendo los efectos de la presencia de los cárteles. 
 
El senador del PAN, Santiago Creel, reiteró que la mejor manera de luchar contra del crimen organizado es con el 
combate a su economía, ya que es el negocio más rentable que existe. 
 
El ex Secretario de Gobernación pidió al Congreso aprobar una ley contra el lavado de dinero, pero que vaya a 
fondo para mermar las estructuras financieras del crimen. 
 
"Una ley que combata la economía de la delincuencia organizada, pero hay que pisar muchos intereses creados en 
el sistema financiero, partidos políticos, candidatos y asociaciones religiosas, entre otros sectores", expresó. 
 
"¿Qué gobierno de minoría política va a poder enfrentar los grandes retos que tiene este País parar ordenar los 
intereses creados, la élites dominantes? ¿Qué grupo parlamentario con menos de un tercio en el Senado va a poder 
enfrentar los monopolios del País y reordenar la economía?". 
 
Peñaloza dijo que la existencia de la delincuencia organizada está directamente relacionada con el cobijo de 
algunos órganos del Estado. 
 
"El narcotráfico no se derrota por decreto, porque es un fenómeno sistémico y el peor camino que se ha ensayado 
en el mundo para combatirlo es creer ilusamente que es sólo mediante la vía del sistema penal", criticó. 
 
Está comprobado que a más penas más delito, pues se ha sextuplicado tanto el número de presos como la 
inseguridad. 
 
El especialista explicó que hay 90 mil personas sin sentencia en el País y que de los 230 mil presos que hay en los 
447 penales, el 67 por ciento tiene menos de 30 años. 
 
Posiciones 
En la presentación de un libro sobre narco hubo estos posicionamientos: 
 · Carlos Navarrete. El narcotráfico llegó como un negocio para quedarse. 
· Santiago Creel. Urgen reformas legales contra el narcotráfico. 
· Pedro Peñaloza. El narcotráfico no se elimina por decreto. 
· Agustín Carrillo Suárez. La gobernabilidad es fundamental para combatir estos ilícitos. 
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Presume Presidente que no hay dictadura 
 
Mayolo López 
 
(25 noviembre 2010).- A diferencia del pasado, México enfrenta sus problemas sin tintes autoritarios y 
dictatoriales, aseguró ayer el Presidente Felipe Calderón. 
 
El Mandatario encabezó la ceremonia de entrega de los Premios Nacionales de Ciencia y Tecnología 2010, en el 
salón Tesorería de Palacio Nacional, donde resaltó también los avances que ha generado la democracia. 
 
A tono con el discurso que había dirigido uno de los galardonados, el historiador Enrique Krauze, Calderón dijo 
que compartía plenamente la necesidad que hay de buscar acuerdos y consensos en el País. 
 
"Tenemos problemas, sí, pero lo importante es que tenemos la decisión de enfrentarlos. Tenemos problemas, pero 
hoy a diferencia del pasado, esos problemas no se enfrentan ni desde el autoritarismo, ni desde la dictadura", 
sopesó. 
 
Calderón adujo que, con todos sus problemas, la Patria goza de niveles de libertad de prensa y de expresión nunca 
antes visto. 
 
México, añadió, tiene un verdadero equilibrio de Poderes y tiene en su representación política una vigorosa 
pluralidad, "que a pesar de los desencuentros y de la necesaria búsqueda de acuerdos de enorme faltante -como lo 
ha señalado Enrique Krauze-, también es capaz de articular acuerdos, consensos, mantener reformas legislativas 
(y) aprobar presupuestos desde la propia democracia. 
 
"Comparto plenamente la reflexión de la importancia de buscar los acuerdos y los consensos, de exigirnos a 
nosotros mismos como ciudadanos (...), que busquemos esos acuerdos y que los construyamos, y que nos 
entendamos, precisamente, en el lenguaje de la democracia y de la libertad que tanto le ha hecho falta a nuestro 
México, durante tanto tiempo y que ahora tenemos". 
 
Calderón estimó necesario, entonces, llamar a las cosas por su nombre: crimen al crimen, libertad a la libertad y 
pluralidad a la pluralidad. 
 
Luego dijo que los valores de la democracia y la pluralidad hacían posible que se desahogara una ceremonia de 
entrega de premios "en el corazón político del país y en paz". 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 JUEVES 25 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
8 

Contamina Calderón con giras 
 
Adriana Alatorre 
 
(25 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
Felipe Calderón ocupa el segundo lugar mundial en emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) relacionadas 
con giras presidenciales en avión. 
 
Los desplazamientos aéreos del mandatario mexicano entre enero y octubre de este año generaron 7 mil 120 
toneladas de bióxido de carbono equivalente, de acuerdo con estimaciones de la revista francesa Terra Eco. 
 
En su edición de esta semana, la publicación destaca que 87 por ciento de las emisiones de gases de efecto 
invernadero (GEI) provocadas por las giras de Calderón -anfitrión de la cumbre sobre cambio climático que 
iniciará el lunes en Cancún- corresponden a sus viajes internacionales a bordo de un Boeing 757, y el resto a visitas 
realizadas a entidades de México. 
 
"Para respaldar a su partido en las elecciones para gobernadores en 12 estados se desplazó 72 veces. ¡Un récord!", 
apunta. 
 
La lista de emisiones por viajes presidenciales la encabeza el estadounidense Barack Obama, con casi 20 mil 
toneladas de bióxido de carbono. 
 
El Air Force One, un Boeing 747-200, detalla Terra Eco, es el más contaminante de los aviones presidenciales. 
 
"Los viajes del Presidente (Obama) no son un ejemplo en materia de sobriedad energética", reprocha, El brasileño 
Lula da Silva, indica, viajó más que Obama pero generó sólo 7 mil 33 toneladas de bióxido de carbono. 
 
"Lula da Silva viajó este año en Brasil más que Obama en Estados Unidos, pero afortunadamente el Presidente 
brasileño se desplaza en jet, ¡casi una bicicleta en comparación con el Air Force One!", señala la revista. 
 
Gabriel Quadri, director Sigea Carbon, estimó que las emisiones por los viajes en avión realizados este año por el 
Presidente Calderón "costarían" alrededor de 70 mil dólares en un mercado voluntario de bonos de carbono. 
 
El especialista llamó a los funcionarios mexicanos a adoptar un esquema de neutralización de sus emisiones 
contaminantes por viajes aéreos. 
 
"Debiera de ser una práctica común del gobierno, porque en la burocracia la principal fuente de emisiones son los 
viajes en avión", comentó en entrevista con REFORMA. 
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Aumenta gasto para la imagen de Peña Nieto 
 
Estiman presupuesto destinado a publicidad en $990.6 millones durante su sexenio 
 
Enrique I. Gómez 
 
(25 noviembre 2010).- TOLUCA.- El gasto en publicidad del Gobierno de Enrique Peña Nieto ascenderá a 
990.6 millones de pesos durante el sexenio, de acuerdo con las cifras de lo que ha gastado en sus primeros cinco 
años y lo presupuestado para el que resta. 
 
Esa cifra es mayor en 42.1 por ciento a los 696.8 millones de pesos que se ha gastado y se tiene programado erogar 
durante el mismo periodo en el programa de Atención a Personas con Capacidades Diferentes. 
 
Los 990.6 millones de pesos corresponden al programa de Comunicación Pública y Fortalecimiento Informativo y 
están considerados en las Cuentas Públicas de 2006 a 2009, que contienen los gastos ejercidos, y en la propuesta 
de Presupuesto 2010, donde están contenidas las previsiones de inversión hasta 2011. 
 
Entre 2006 y 2009 se registró un gasto final de 639.5 millones, mientras que en 2010 y 2011 se han presupuestado 
otros 351.1 millones de pesos. Está última cifra podría variar, pues está pendiente la aprobación del Presupuesto 
2011 en el Congreso local. 
 
De acuerdo con los anexos del citado Presupuesto, para el próximo año se prevén realizar 800 informes y 40 
conferencias en materia de procuración de justicia, además de 144 entrevistas en medios electrónicos. 
 
En Seguridad Pública, para 2011 se han presupuestado cuatro campañas de comunicación, 36 conferencias con 
funcionarios de la Agencia de Seguridad Estatal (ASE) y 200 entrevistas de esta misma dependencia con medios 
nacionales, locales y regionales. 
 
Adicionalmente se prevé hacer 12 análisis estadísticos de impacto y tendencia de la ASE en diversos medios, y 
otros 50 estudios cualitativos de temas de alto impacto en seguridad pública. 
 
En la iniciativa de Presupuesto de 2011, que están por discutir los diputados locales, también se indica que en total 
se concertarán 5 mil 178 entrevistas y participaciones en radio y televisión de funcionarios del Poder Ejecutivo, a la 
par de producir 120 mil 390 materiales audiovisuales. 
 
El programa de Comunicación Pública tiene como objetivo incrementar la cobertura y difusión de las actividades 
de gestión del Ejecutivo estatal, a través del diseño estrategias de comunicación institucional, programas y 
acciones de gobierno. 
 
Con la partida destinada a ese rubro se financiaron campañas como "Logros", estelarizada por la actriz Lucero, y 
"Compromiso", que difundió Angélica Rivera, actual novia y próxima esposa del Mandatario estatal. 
 
De lujo 
Presupuesto del programa de Comunicación Pública y lo que realmente se gastó: 
(millones de pesos) 
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  Presupuesto Gasto real 

2006 133.3 204.5 

2007 142.6 115.2 

2008 143.3 151.11 

2009 177.5 168.7 

 
*2010: 172.3  
  
  
Destinos principales (2011*) 
 
  

Coordinación de Comunicación Social 47.1 

Gobierno 39.2 

Finanzas 20 

Educación 19.1 

Transporte 16.9 

Otras. 36.5 

 
Total: 178.8 
  
* Proyecciones. 
 
FUENTE: Cuentas Públicas del Gobierno del Estado de México. 
 
 
 

Amaña ALDF compra 

 
Acusa diputada de AN. Dos de las empresas que cotizaron muebles no forman parte de sus 
proveedores 
 
Rafael Cabrera y Ernesto Osorio 
 
(25 noviembre 2010).- Además de comprar televisiones y ventiladores a precios superiores a los del mercado, 
la Asamblea Legislativa del DF arregló la compra de muebles por un monto superior a los 8 millones de pesos. La 
ALDF, que lidera la perredista Alejandra Barrales, invitó a tres empresas a cotizar muebles para oficina, pero dos 
de ellas no forman parte de su catálogo de proveedores. Hasta ayer, ninguna autoridad había explicado por qué 
participaron. 
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De acuerdo con la documentación que ayer se desclasificó y se publicó en el portal de internet de la Asamblea, para 
la requisición 0764 se realizó un cuadro comparativo de propuestas económicas en el que se incluyeron 
presupuestos de las empresas Productos Metálicos Stelle, S. A. de C. V., Zitcom, S. A. de C. V. y Woods Muebles 
para Oficina, S. A. Quien ganó la adjudicación del contrato por 8.3 millones de pesos fue PM Stelle, empresa que 
ofreció el precio más bajo. Las otras dos firmas no forman parte de los proveedores de la Asamblea, según se 
constató en una consulta al catálogo. 
 
En opinión de la presidenta de la Comisión de Transparencia, la panista Lía Limón, la decisión de convocar a 
empresas poco conocidas en el mercado se puede interpretar como que existió "un arreglo" entre los mismos 
convocados. "Si existe un catálogo de proveedores, es por algo. Yo no sé qué tenemos que andar buscando en otro 
lado empresas que ni siquiera se conocen; eso también nos habla de cierta manipulación del proceso. "Las 
licitaciones públicas existen para elegir siempre la mejor oferta porque manejamos recursos públicos y, en este 
caso, no fue así. Llama mucho la atención que se busquen empresas cuyos precios están muy por encima de lo que 
existe en el mercado y que, además, nadie conoce; eso es amañar un procedimiento", dijo Limón. 
 
El contralor de la Asamblea Legislativa, Pablo Trejo, comentó que uno de los puntos a investigar será cuáles reglas 
y criterios de operación se siguieron para adjudicar las compras, pues, a la fecha, se desconocen. "En el caso de la 
Asamblea, hay unos lineamientos que marcan esos límites (en las adjudicaciones), y eso es parte de lo que se va a 
revisar, y en una de las sesiones del Subcomité de Compras se debieron aprobar los montos mínimos y máximos 
de las adjudicaciones", indicó. Para el perredista Leonel Luna, presiente de la Comisión de Vigilancia, habría que 
indagar qué reglas y criterios se siguieron para la compra de los muebles. 
 
 
 

Piden 4 pantallas, pero compran 66 

 
Contradicen documentos justificación para adquisición. Envían solicitudes a Oficialía Mayor sólo 
Claudia Águila, West y Couttolenc 
Rafael Cabrera y Ernesto Osorio 
 
(25 noviembre 2010).- La compra de 66 televisores LCD de 40 pulgadas para cada uno de los diputados de la 
Asamblea Legislativa, que tuvo un costo superior al millón de pesos, fue justificada por las peticiones de sólo tres 
legisladores, que en conjunto solicitaron cuatro piezas. La diputada perredista Claudia Elena Águila, el priista 
Octavio West y José Alberto Couttolenc, del Verde, fueron los únicos que solicitaron formalmente la compra de los 
televisores. Así lo revelan las copias de las solicitudes para compra de mobiliario que realizaron los diputados y 
que fueron publicadas ayer en la página web de la Asamblea. 
 
La presidenta de la Comisión de Gobierno, Alejandra Barrales, y el presidente del Comité de Administración, 
Víctor Romo, han asegurado que la compra del mobiliario, incluidas las pantallas, fue motivada por las numerosas 
peticiones que hicieron todos los diputados a María de Lourdes Cedillo Rivas, ahora Oficial Mayor con licencia. 
Los documentos dados a conocer ayer también evidencian que los asambleístas no dieron especificaciones sobre el 
modelo de los televisores que querían, los cuáles terminaron costando 16 mil 501 pesos, con IVA incluido. Las 
pantallas que compró Cedillo Rivas son marca Sony, modelo KDL-40EX400, y un sondeo hecho por REFORMA 
evidenció que cuestan 10 mil pesos en promedio en tiendas departamentales.  
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En el oficio enviado a la Oficialía Mayor de la ALDF, con folio ALDFNUCEAT/51110, fechado el 23 de abril, 
Claudia Elena Águila pide la televisión junto con un archivero, cuatro sillas, así como dos libreros. Octavio West 
fue el único que solicitó dos televisores a color para equipar su módulo de atención ciudadana, según el oficio 
MO/052010/03, del 9 de abril. El oficio del Partido Verde y fechado el 12 de enero, ALDFCAGPPVEM/005/10, 
muestra que Couttolenc fue el único diputado de esta fracción que pidió televisión, así como una mesa para la 
misma. 
 
Barrales y Romo han señalado que las peticiones de los legisladores justificaron que la Oficial Mayor haya 
adjudicado de forma directa la compra de las televisiones a la empresa Proyecto Digital SA de CV. Sin embargo, las 
solicitudes fueron hechas en enero y abril, y la compra de las televisiones se concretó hasta el mes de agosto. "La 
compra se hizo con base a las múltiples solicitudes que han presentado los diputados locales, son más de 90 
peticiones que han presentado los compañeros para comprar diferentes productos", justificó Romo, el 12 de 
octubre. El pasado martes, Barrales también señaló que la compra que realizó Cedillo se basó en las peticiones que 
hicieron los diputados de todos los partidos. "Las solicitudes de compra son más de 90, hay requerimientos 
básicos desde papelería, sillas. No conozco los detalles de todas estas solicitudes, pero por fortuna no sólo están 
por escrito, sino que están firmadas por cada legislador que así las hizo", dijo. 
 
    
De todo  
  
Algunas de las solicitudes enviadas por los legisladores a la Oficialía Mayor:  
  
· El diputado Octavio West (PRI) pidió una trituradora de basura. 
 
· El panista Carlo Pizano pidió 8 computadoras, 40 sillas plegables y 20 sillas acolchonadas. 
 
· El panista Mauricio Tabe, Raúl Nava y Norberto Solís, del Verde, así como el petista Juan Pablo Pérez, fueron 
algunos de los que pidieron percheros. 
 
· La diputada Ana Estela Aguirre, del PT, pidió un kit de papelería integrado por perforadora, porta papelera, 3 No 
Breaks, una cafetera y un cesto de madera para la basura. 
 
· José Alberto Benavides, del PT, también pidió una trituradora de basura y extensiones eléctricas. 
 
· La perredista Aleida Alavez pidió tres ventiladores. 
 
· La diputada Beatriz Rojas, del PRD, pidió unas bocinas para computadora. 
 
  
 Así lo dijo 
  
"Alejandra Barrales, quien presume venir de la izquierda republicana austera, debería explicarle a los ciudadanos 
por qué se compraron estas televisiones, cuando estamos en un año económicamente difícil y hay personas 
desempleadas". 
 
Lía Limón, diputada local del PAN . 
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Ordena IFAI a Hacienda abrir casos de 'lavado' 
 
Luis Brito 
 
(25 noviembre 2010).- El Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) ordenó ayer a la Secretaría de 
Hacienda hacer público el número de expedientes abiertos por su Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), por 
presuntos vdelitos de lavado de dinero. 
 
Por cuatro votos a favor y uno en contra de la comisionada Sigrid Artz, ponente del recurso de revisión, el pleno 
instruyó entregar la información sobre montos de dinero recuperado, así como de los casos que reportó a la 
Procuraduría General de la República (PGR) y que no derivaron en procesos penales o fueron perdidos en 
tribunales. 
 
Durante más de una hora, los comisionados del IFAI debatieron sobre las facultades de la UIF y los riesgos que 
implica transparentar los expedientes integrados desde 2004. 
 
"A mí me queda claro que es información pública. De ninguna manera le genera un daño a la Unidad de 
Inteligencia Financiera porque no está dando nada que tenga que ver con el contenido. No está dando en dónde, 
en qué lugar de la República está haciendo la investigación", argumentó la presidenta del IFAI, Jacqueline 
Peschard. 
 
En julio pasado, Hacienda rechazó entregar esa información a un ciudadano que la solicitó, bajo el argumento de 
que existe en sus archivos y es atribución de la PGR. 
 
La petición incluía resultados de la actuación de la UIF; nombres de personas denunciadas por la Unidad y que 
fueron detenidas, encarceladas y liberadas; monto del dinero recuperado; cifra de expedientes generados, así 
como casos perdidos por la PGR. 
 
En su respuesta, la dependencia sólo remitió a una dirección de internet donde podrían consultar los resultados de 
la gestión de la UIF. 
 
El comisionado Ángel Trinidad consideró que Hacienda está obligada a coadyuvar con las autoridades en los 
procesos penales abiertos por delitos de lavado de dinero. 
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Hallan anomalías en Jalisco 
 
Vania Citlalli de Dios Corresponsal 
 
(25 noviembre 2010).- GUADALAJARA.- El Consejo de la Judicatura deberá aclarar el gasto irregular de 57.5 
millones de pesos, que incluye el aguinaldo que recibieron 29 funcionarios por un monto superior a los 50 días 
que establece la ley. De acuerdo con información de la Auditoría Superior del Estado de Jalisco (ASEJ), entre los 
beneficiarios de dicho pago están cuatro de los cinco consejeros: Miguel Gutiérrez Barba, Gabriela de León 
Carrillo, María Cristina Castillo Gutiérrez y Luis Enrique Villanueva Gómez. 
 
En el listado también se incluye al hijo de un ex consejero y la hija de un Magistrado, quienes laboran dentro del 
Consejo de la Judicatura, y cuya nómina es de alrededor de mil 200 trabajadores. 
Aunque la Ley para los Servidores Públicos de Jalisco, en su artículo 54, prevé que el aguinaldo será el equivalente 
a 50 días sobre el sueldo promedio, en el caso de los 29 funcionarios se cotizó incluyendo la compensación por 
servicios, gastos de representación, para despensa y la homologación. 
 
Entre las 21 observaciones que hizo el órgano fiscalizador también indica que tendrán que justificar el pago de la 
"homologación", ya que resulta ser mayor al sueldo base de los funcionarios. Mientras que para pagar los sueldos 
erogaron 41.3 millones de pesos, para la "homologación" gastaron 96 millones. "Resulta ser mayor al sueldo 
mensual o anual que perciben por esta retribución", detalla el informe. En las observaciones se incluye la 
"desaparición" de una computadora, cuyo costo asciende a 25 mil 975 pesos, y un librero de 14 mil pesos. 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Violencia en Colima 
 
El crimen organizado ha crecido en la tierra que gobernó Silverio Cavazos, asesinado el domingo 
en un marco de enfrentamientos políticos y delincuenciales, con un gobierno 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(25 noviembre 2010).- Sin que quede por ahora claro en cuál de ellas se inserta el asesinato del ex gobernador 
Silverio Cavazos, es claro que Colima ha estado agobiada en los meses recientes por varias guerras, delincuenciales 
unas, políticas otras, mezcla de una y otra naturaleza algunas más. 
 
En el espacio político ha sido evidente la campaña panista contra el gobernador Mario Anguiano y contra su 
antecesor, el ahora finado Cavazos. Pero hay también fuertes escaramuzas dentro del PRI, a favor y en contra de 
ambos funcionarios. Por eso la viuda del ex gobernador ultimado a tiros el domingo pasado mencionó a algunos de 
los protagonistas de esas batallas políticas. Importa en particular detenerse en el papel que en ellas despliegan el 
ex gobernador Fernando Moreno Peña y el diputado federal panista Leoncio Morán, vencido por Cavazos en la 
contienda electoral de 2005, con menos de cuatro puntos de diferencia. Distantes en su militancia política y en su 
posición en la sociedad colimense, Morán y Moreno Peña coincidieron en la frecuente impugnación a Cavazos, 
sobre todo en el último año, ya en su calidad de ex gobernador. 
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A pesar de que tiene responsabilidades políticas que lo mantienen fuera de su estado natal, Fernando Moreno 
Peña está presente en el debate político en su entidad. Se halle en la Ciudad de México, donde hasta septiembre 
pasado fue secretario general adjunto del comité nacional priista, o en Chilpancingo, donde es ahora delegado 
general de su partido para el proceso electoral en curso, no deja de escribir martes y viernes en el Diario de 
Colima. Constante crítico de Cavazos y de Anguiano, sostiene frecuentes polémicas con partidarios de sus 
sucesores en el palacio de gobierno. Ha puesto especial énfasis en su cuestionamiento a la deuda pública estatal, 
que bajo Cavazos alcanzó más de 2 mil millones de pesos, y a la inseguridad creciente. Atendió una sugerencia de 
la familia de la víctima y se abstuvo de presentarse en el funeral. 
 
Morán, por su parte, convirtió sus frecuentes respuestas a la prensa en una denuncia penal sobre enriquecimiento 
ilícito de Cavazos. Lo señaló como propietario de la casa en cuyo frente fue asesinado, a la que atribuye un valor de 
10 millones de pesos, pues los varios lotes en que se asienta se hallan en la colonia Vista Hermosa, zona muy 
próspera y por ende cara, y con una superficie construida de más de mil metros cuadrados. Le atribuyó también, 
en su denuncia formal, haber puesto a nombre de su esposa Idalia González una finca rústica. 
 
La violencia criminal es el telón de fondo sobre el cual se proyectan los hechos políticos en Colima. Desde hace 
muchos años su situación geográfica favoreció el que se asentaran en ella grupos delincuenciales como el de los 
hermanos Amezcua, que embarnecieron en el narcotráfico explotando la producción y el comercio de 
metanfetaminas. Eliminados ellos de la escena, hasta hace poco la dominó Ignacio Coronel, lugarteniente de 
Joaquín Guzmán Loera, caído en un combate con fuerzas federales. Sin que se registre que algún subalterno suyo 
lo reemplazara, lo cierto es que en este año, y particularmente en los meses recientes ha crecido exponencialmente 
el número de ejecuciones ligadas al narcotráfico. Un recuento del diario Reforma da la suma de 61 asesinatos sólo 
en este año, cinco veces más que los 12 del año pasado. 
 
Otros delitos, como el contrabando de diversas especies y el comercio de drogas procedentes de, o con destino a 
otros países, tienen lugar en Manzanillo. En ese puerto ocurrió en meses pasados un episodio cuyo desenlace 
repercutió para mal en las capacidades gubernamentales para enfrentar a las bandas criminales: A fines de mayo 
fue detenido el capitán del puerto Jorge Castañeda Uscanga, miembro de la Marina mercante, que depende de la 
Secretaría de Comunicaciones. Lo detuvo e informó de su captura la Secretaría de Marina, que lo entregó a la 
Subprocuraduría de investigaciones especializadas en delincuencia organizada, de la PGR. Ésta, en su turno, 
solicitó arraigo para el funcionario, indiciado por sus presuntas ligas con el narcotráfico. Al cabo de cinco meses en 
que la acusación ministerial no prosperó, a comienzos de este noviembre Castañeda Uscanga fue devuelto a su 
lugar. No se sabe por qué la Armada quiso deshacerse de él si no había cargos sólidos en su contra. Si, en cambio, 
había motivos para suponerlo desleal a su función, el frágil expediente de la PGR impidió que se hiciera justicia. 
Alguien, pues, en Manzanillo hizo o hace daño a la sociedad desde su responsabilidad oficial.  La investigación que 
realiza la Procuraduría local con participación de la PGR debe ser muy escrupulosa y establecer con meridiana 
claridad los hechos en que Cavazos fue ultimado. Debe quedar claro el motivo de la presencia del secretario de 
Fomento Económico Rafael Gutiérrez: si visitó ex profeso a su antiguo jefe o si apareció fortuitamente en el 
momento en que el ex gobernador fue baleado.  
 
También debe esclarecerse la actuación de los guardias de Cavazos, que reaccionaron tarde y mal ante la agresión 
a su jefe, pues no hay indicios de que hirieran a los atacantes. Y ha de determinarse cuán casual (amén de 
lamentable e indignante) fue el asesinato del oftalmólogo Mario Eduardo Robles Gil, muerto por impericia, o dolo, 
a manos de agentes de la policía estatal que apenas frisaban los 25 años de edad. 
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La pesquisa es responsabilidad del procurador Arturo Díaz Rivera, que tuvo el mismo cargo con Cavazos y no cree 
que se trate de un narcocrimen. 
 
Cajón de sastre 
  
Se hace imprescindible que la Auditoría Superior de la Federación, en el ámbito de su competencia, establezca lo 
ocurrido con el gasto público que empleó recursos federales en Zacatecas. Sólo de ese modo será creíble el 
escrutinio sobre las finanzas del gobierno que encabezó Amalia García. Los escandalosos avisos sobre presunta 
malversación provienen de revisiones superficiales, como las que pueden hacerse en el breve lapso en que ha 
gobernado Miguel Alonso Reyes, el gobernador no priista sino monrealista que sustituyó a la gobernadora. Que se 
trata del comienzo de la venganza monrealista, lo prueba el que sea ejecutado por otro de los peones de estribo de 
Ricardo Monreal, Guillermo Huizar. El senador sucesivamente priista, perredista y petista domina la vida pública 
zacatecana y lo hace conforme a sus intereses personales. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

JAQUE MATE / Andrés y el PRD 
 
Sergio Sarmiento 
 
(25 noviembre 2010).- "La política es conflicto, pero también cooperación; es confrontación, al tiempo que es 
conciliación". 
 
Gilberto Rincón Gallardo 
   
Andrés Manuel López Obrador recurrió a un madruguete para tratar de imponer a Yeidckol Polevnsky como 
candidata de los partidos de izquierda al gobierno del estado de México. El intento, sin embargo, resultó fallido. El 
PRD rechazó de tajo la postulación. El Partido del Trabajo y Convergencia se han abstenido de dar su respaldo a 
Yeidckol, quien ha señalado públicamente que podría apoyar a algún otro candidato lopezobradorista, como 
Alejandro Encinas. 
 
López Obrador ha justificado su acción con el argumento de que así evitaría una alianza entre el PAN y el PRD, a la 
cual se opone por principio. Afirma que no trató de imponer a Yeidckol sino que utilizó una encuesta de 
Covarrubias y Asociados en la que Alejandro Encinas salió en primer lugar; pero como éste declinó, Yeidckol, que 
quedó en segundo, fue postulada. Ni la encuesta ni la designación, sin embargo, se hicieron de acuerdo con el 
PRD. 
 
Uno puede entender la oposición de López Obrador a la alianza del PRD con el PAN. Este rechazo lo comparten 
muchos perredistas y panistas. La gran pregunta es si el intento de López Obrador de imponer sus puntos de vista 
llevará finalmente a la división de la izquierda. 
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La verdad es que López Obrador y el PRD se necesitan mutuamente. El tabasqueño es el líder más carismático con 
el que cuenta actualmente el partido. Un PRD sin el respaldo de Andrés Manuel puede verse disminuido 
seriamente en las preferencias electorales. 
 
El PT y Convergencia, los partidos a los que López Obrador ha recurrido para mantener su movimiento, no tienen, 
sin embargo, la estructura que se necesita para ganar una elección en el estado de México o a nivel nacional. Ya 
antes López Obrador se saltó al PRD y logró, por ejemplo, el triunfo de Clara Brugada en Iztapalapa a través de un 
candidato prestanombres, Juanito; pero el control del líder sobre la maquinaria política de esa delegación no se 
repite en otros lugares del país. 
 
Es difícil saber si la relación entre Jesús Ortega, el presidente del PRD, y López Obrador se encuentra ya tan 
deteriorada que sea imposible de reparar. No hay por supuesto ninguna posibilidad de reconciliación si Ortega 
insiste en mantener la alianza con el PAN en el estado de México, a menos que saque del sombrero a un candidato 
como Gabino Cué, el oaxaqueño que López Obrador no podía rechazar. Ortega tendrá que decidir si prefiere 
aliarse con el PAN o mantener la coalición con López Obrador, el PT y Convergencia. 
 
No se puede descartar un acuerdo final entre Ortega y López Obrador. Ya en otras ocasiones los dos han logrado 
superar sus diferencias. La única forma de hacerlo, sin embargo, sería la renuncia del PRD a la alianza con el PAN. 
 Si Ortega aceptara esta demanda estaría accediendo, de hecho, a una medida respaldada por la mayoría de los 
militantes de su propio partido. Otro que aplaudiría la acción sería Peña Nieto, quien ha tratado por todos los 
medios de impedir que el PRD y el PAN unan sus fuerzas contra el PRI. El gobernador del estado de México sabe 
que una alianza de estos dos partidos, con un buen candidato, aumentaría de manera muy significativa las 
posibilidades de una derrota del PRI en el 2011, lo cual sería un fuerte golpe para sus aspiraciones presidenciales. 
 
Al paso que van las cosas, sin embargo, Peña Nieto estará tranquilo. O Jesús Ortega suspende la alianza entre el 
PRD y el PAN, o el PRD tendrá que contender en la elección del estado de México sin el respaldo del PT, 
Convergencia y, lo que es más importante, López Obrador. 
 
hOoootro capo Un nuevo triunfo del gobierno: la detención de Carlos Montemayor González, El Charro, suegro de 
Édgar Valdez Villarreal, La Barbie. Dicen las autoridades que Montemayor era el sucesor de La Barbie. Quizá. 
Desafortunadamente, ni los grandes arrestos ni los decomisos han afectado hasta ahora el tráfico, el consumo o la 
violencia. 
 
  
www.sergiosarmiento.com 
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Elizondo Mayer-Serra / Para destruir Pemex 
 
Carlos Elizondo Mayer-Serra 
 
(25 noviembre 2010).- Para destruir a Pemex, la ruta más sencilla es obligarlo legalmente a tener tres 
refinerías como la planeada en Hidalgo, prohibir a privados transportar y distribuir gas natural y LP, darle 
también el monopolio de los lubricantes y obligarlo a desarrollar plataformas marinas con un mínimo de 
contenido nacional del 75 por ciento. Ojo, la obligación vendría junto con el dinero para hacerlo. Ése no sería el 
problema. 
 
Un sistema vertical e ineficiente como el de Pemex estallaría con estas nuevas responsabilidades. La congestión en 
lo alto de la pirámide, la cual incluye al presidente Calderón como decisor último de muchos detalles, paralizaría a 
la empresa. Incluso si no se metiera el Presidente, basta la congestión en esa pirámide sobrerregu- lada y 
sobreextendida que es Pemex, aún más luego de la reforma de 2008, para paralizarla si tuviera nuevas 
responsabilidades. Por el contrario, si deseáramos fortalecer a Pemex bastaría quitarle algunas responsabilidades, 
como el monopolio de venta de gasolina y diesel o separar o vender las partes que pueden funcionar por sí mismas 
y no son estratégicas, como Pemex Petroquímica. Nuestros legisladores suelen ser omisos del costo de 
administración de sus decisiones. Un nuevo programa para compensar a víctimas del secuestro se oye muy bien, 
pero el costo de administrarlo va más allá del dinero involucrado. Hay que distraer la atención de otras tareas, 
quizás más importantes, como el combate mismo al secuestro. Se han agregado muchas funciones y programas en 
los gobiernos federal y estatal en los últimos años, pero el resultado no ha sido un gobierno mejor. 
 
El exceso de funciones entorpece, pero toda burocracia se defiende cuando le quitan responsabilidades. Los 
expertos en educación suelen estar de acuerdo en que la UNAM funcionaría mejor sin tener bachilleratos propios. 
Así podría concentrarse en la educación superior, amén de poner a competir a todos los egresados del bachillerato 
para ingresar a sus licenciaturas. Pero ningún funcionario de la UNAM se atrevería a proponerlo. Una ecuación 
fundamental rige el mundo de la burocracia: más presupuesto es más poder; más poder es más presupuesto.  En 
un estudio que elaboramos mi colega Ana Laura Magaloni y yo sobre el gasto en la CNDH y en la Suprema Corte 
de Justicia, encontramos que estos organismos son más caros que sus contrapartes en otros países, una razón 
central es que tienen mucho más personal. El presidente de la Corte aclaró que hacen más cosas que otros 
tribunales, como un gran trabajo en cultura jurídica. No sabemos cuánto más cuesta esto, pero sí sabemos que no 
es la función central de la Corte; como tampoco lo es editar libros y hacer presentaciones. Sabemos también que 
como el tiempo de los ministros es finito, pensar en esos temas los distrae de su tema central: hacer buenas 
sentencias. 
 
Ahora bien, hay empresas privadas muy grandes que hacen de todo y son rentables. Incluso estar en varios 
sectores les permite apoyarse en sus respectivas actividades para ganar más, como tan bien lo hace Grupo Carso 
entre sus distintas empresas. ¿No vale la pena que las entidades públicas tengan más funciones para no darle 
ganancia a los privados? 
 
Esto suena lógico en principio, y domina nuestro pensamiento estatista, pero es mera teoría. En la práctica los 
privados lo pueden hacer porque tienen la capacidad de cerrar las actividades que no les dejan dinero, porque 
despiden a la gente que sobra o simplemente la mueven de lugar, porque toman decisiones con mucha mayor 
celeridad y rinden cuentas a sus accionistas. Incluso con estas ventajas frente al sector público, empresas privadas 
que crecen de más pueden darse cuenta de golpe que están quebradas. 
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Pero la quiebra disciplina, como le sucedió a General Motors. La burocracia no quiebra, sólo pide más dinero. Si 
no da los servicios a los que se comprometió, no es desplazada por otra empresa, los ciudadanos somos los que 
dejamos de ir al IMSS y, aunque ya lo hayamos cubierto con nuestras cuotas, pagamos el servicio médico de 
nuestra bolsa o hacemos cola hasta que nos atiendan en el Ministerio Público. No hay alternativa. 
 
Si realmente queremos instituciones públicas, hay que limitar sus funciones a lo esencial. Sólo si éstas las cumplen 
bien se puede ir ampliando su ámbito de responsabilidad. Así nos ahorraríamos mucho dinero, y también 
tendríamos mejores servicios públicos. Tendríamos menos derechos, pero serían de verdad y no mera promesa en 
el papel o una excusa para contratar personal. 
elizondoms@yahoo.com.mx 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(25 noviembre 2010).- EN LOS PASILLOS de la Secretaría de Relaciones Exteriores deambulan unos seres 
pálidos y con muy oscuras ojeras: son los responsables de la Cumbre sobre Cambio Climático de Cancún. 
 
QUIENES los han visto cuentan que andan tronándose los dedos porque de Los Pinos les pidieron que, mínimo, a 
la reunión debe asistir ¡un buen número de jefes de Estado! 
 
Y COMO ese tipo de gestiones no son cosa de nomás mandar un correo electrónico, han tenido que trabajar horas 
extras tratando de pepenar gobernantes que quieran venir a darse una bronceadita al Caribe mexicano. 
 
Y ESO que el responsable principal de la Anticlimática Cumbre es el secretario del Medio Ambiente, Juan Elvira. 
 
LOS QUE saben de pesos y centavos dicen que Fidel Herrera no sólo perdió a su secretario de Finanzas, quien 
renunció intempestivamente, sino que, además, ¡no deja que llegue el nuevo! 
 
SEGÚN ESTO, Tomás Ruiz se ha encontrado muchas piedritas en el camino para integrarse al gobierno de Javier 
Duarte, que inicia funciones el próximo miércoles. 
 
A SÓLO unos días de la toma de posesión, la información dicen que no fluye, por lo que en el equipo del 
mandatario electo existe el temor de llegar y encontrarse con un hoyo negro en las arcas estatales. 
  
EL QUE ayer perdió una batalla fue Rogelio Gasca Neri, quien como miembro del Consejo de Administración de 
Pemex votó en contra de la aprobación de los polémicos contratos incentivados para la IP. 
 
SU ARGUMENTO era, sobre todo, de tipo práctico: ¿para qué aprobar ahora un instrumento que todavía está en 
litigio en la Suprema Corte de Justicia? 
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A VER si para cuando finalmente los ministros decidan sobre el tema, Gasca Neri no se ve obligado a decirles a sus 
colegas: "Se los dije". 
 
UNA DE las mayores tradiciones de Estados Unidos, el futbol americano en jueves de Thanksgiving, este año 
tendrá un especial toque mexicano. 
 
EN EL PARTIDO de hoy entre los Jets de Nueva York y los Bengalíes de Cincinnati, la madrina del volado inicial 
será ni más ni menos que Margarita Zavala. 
 
SABIDO ES que la Primera Dama es una gran aficionada del deporte de las tacleadas, pero esta vez el asunto tiene 
un origen diplomático. Todo viene de cuando Barack Obama ofreció una cena de gala para los Calderón en la Casa 
Blanca. 
 
EN AQUELLA OCASIÓN uno de los invitados de la pareja mexicana fue Mark Sánchez, el mariscal de campo de 
los Jets, cuyos ancestros nacieron de este lado del Río Bravo. 
 
EL JUGADOR quedó tan conmovido por la distinción que, en agradecimiento, convenció a la directiva de su 
equipo de invitar a Margarita, y por ello estará hoy en el emparrillado. 
 
APROVECHANDO el viaje, también tendrá encuentros con jóvenes y niños migrantes, así como una reunión con 
los de Project Paz, un grupo que reúne fondos en Nueva York para las víctimas de la violencia en Ciudad Juárez. 
  
HOY POR la noche, cuando los Pumas salten a la cancha a cenar cabrito en las semifinales del futbol mexicano, 
habrá una ausencia en las tribunas. 
 
NO ESTARÁ el rector José Narro apoyando a su equipo, ya que se encuentra en Perú para participar en la 
asamblea de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe. 
 
CONOCIÉNDOLO, aunque sea por larga distancia, el doctor Narro estará echando porras a su equipo coreando el 
clásico ¡Goooya! 
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DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Peña Nieto 
 
Catón 
 
(25 noviembre 2010).- Doña Jodoncia llegó de visita a casa de su hija para pasar ahí unas semanas. Su 
pequeño nieto la recibió con unas palabras que ella no entendió. Le dijo: "No te preocupes, abuelita. Las paredes 
son bastante firmes, y no se caerán". Le preguntó doña Jodoncia: "¿Por qué me dices eso?" Responde el chiquitín: 
"Porque mi papá dijo que si venías a la casa se daría de topes contra la pared"... El oficial de tránsito detuvo al 
conductor de un automóvil que atravesaba la ciudad a 150 kilómetros por hora. Cuál no sería su sorpresa al ver 
que el infractor era un anciano de más de 90 años. Le preguntó, severo: "¿Por qué va usted manejando así?" 
Responde el veterano: "Tengo que ir a esa velocidad antes de que se me olvide a dónde voy"... El próximo proceso 
electoral en el estado de México será una anticipación de la elección presidencial. Si Enrique Peña Nieto pierde ésa 
que será la madre de todas las batallas, podrá dar igualmente por perdidas sus aspiraciones a ocupar la que antes 
se llamaba "la máxima magistratura", que ahora se ve tan mínima. Estemos seguros de que los priistas echarán 
toda la carne al asador para ganar esa contienda. Y muy posiblemente se alzarán con el triunfo si los partidos 
opositores llegan a la elección tan divididos como se ven ahora. "Vanum est epinicium canere ante victoriam", 
decía un proverbio medieval. Ocioso es cantar antes de la victoria. Pero hasta ahora los indicios muestran que 
Peña Nieto aprobará el examen... Dos jóvenes ejecutivos salieron de la casa de bolsa en que trabajaban. Un astroso 
pedigüeño se acercó a ellos y les pidió algo de dinero. Uno de los ejecutivos se apartó de él con disgusto, pero el 
otro sacó de su cartera unos billetes y se los entregó. El vagabundo se retiró muy agradecido. "¿Por qué le diste ese 
dinero? -se indigna el que se había apartado del mendigo-. ¡Bien sabes que se lo gastará en cigarros y licor!" 
Responde el otro: "¿Y no nos lo íbamos a gastar nosotros en lo mismo?"... Leamos las siguientes palabras: "Voy a 
Iowa por un premio. Luego me presento en el Carnegie Hall, y el teatro está ya todo vendido. Luego me embarco a 
París a fin de recibir una condecoración que me impondrá el Gobierno de Francia. Gustosamente daría todo eso 
por tener una erección". Tan desolada declaración la hizo Julius Henry Marx, Groucho, en sus últimos años. Otro 
señor de edad ya muy madura, don Languidio, estaba en la ducha cuando experimentó aquella dicha inesperada. 
De inmediato llamó a su mujer con grandes voces. Ella acudió corriendo, y cuando vio la novedad empezó a 
quitarse la ropa con premura. "¿Qué haces? -le dijo don Languidio-. No te llamé para eso. Trae la cámara y 
tómame una foto. De otra manera mis amigos del café no me van a creer esto"... Peckerhead Bwana, cazador 
blanco, le aconsejó a lord Highrump, su cliente en un safari: "Lleve usted un calzón rojo. Así podrá salvarse si lo 
persigue un león". "¿De veras?" -se asombra el lord. "De veras -confirma Peckerhead-. Claro, eso dependerá de qué 
tan aprisa lleve el calzón". Al parecer milord no lo llevó con suficiente rapidez, porque un león lo alcanzó, y lo trató 
tan mal que el desdichado caballero perdió un ojo, un brazo y toda su parte de varón. El cazador blanco llevó a 
Highrump con un médico brujo, y el hechicero le injertó un ojo de águila, un brazo de gorila, y en la entrepierna le 
puso la trompita de un bebé elefante. Meses después, cuando el lacerado lord ya estaba en Londres, Peckerhead lo 
llamó por teléfono y le preguntó cómo le estaba yendo con los implantes recibidos. "Fantásticamente bien -
responde alegre Highrump-. Cuando voy a la cacería de la zorra puedo verla antes que los demás jinetes, gracias a 
mi poderosísimo ojo de águila. En los pleitos de cantina salgo siempre vencedor, gracias a mi tremendo brazo de 
gorila. Pero lo mejor es cuando en las fiestas alguien pasa la charola de los cacahuates. ¡Entonces soy el centro de 
todas las miradas!"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 




